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Tiempo de vendimia
Las bodegas de la Ribera del Duero y de Arlanza están inmersas en 

plena vendimia. Las más madrugadoras ya han finalizado, aunque la 
mayoría continúan recibiendo uva, favorecido por el buen tiempo
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V.F.R 
La Asociación Aspanias y el 
Ayuntamiento de Burgos se han 
unido en el Día Mundial del Tu-
rismo para promover un turismo 
accesible e inclusivo a través de 
dos iniciativas que el presidente 
de Aspanias, Jesús María Ciruja-
no Pita, describe como «reivin-
dicativas». Bajo el lema ‘Abrien-
do las puertas del Turismo, un 
viaje para todos’, Marta y Lucía, 
dos jóvenes con discapacidad 
intelectual, se han convertido 
en guías turísticas para ofrecer 
visitas al Arco de Santa María y 
permitir que los visitantes des-
cubran Burgos sin enfrentar ba-
rreras cognitivas.

Para Fernando de la Varga, 
concejal de Turismo del Ayun-

Aspanias reivindica
un turismo accesible

tamiento de Burgos, esta inicia-
tiva representa «una manera de 
generar visibilidad» y promover 
la inclusión de personas con ca-
pacidades diferentes en la so-
ciedad y en el sector turístico. 
Jesús Cirujano ha subrayado la 
importancia de estas acciones 
como una forma de «sensibilizar 
a la gente sobre cómo será el tu-
rismo en el siglo XXI». Además, 
explicó que esta iniciativa surge 
del ‘Grupo Adapta’ de Aspanias, 
cuya labor consiste en adaptar 
los contenidos utilizando lectura 
fácil, pictogramas y señales para 
hacerlos accesibles.

La Asociación Aspanias, una 
organización social sin ánimo 
de lucro declarada de utilidad 
pública tiene como misión prin-

REDACCIÓN
Joaquín Sorolla estuvo en Bur-
gos en 1910 inmortalizando la 
catedral nevada. Ahora, regre-
sa a la ciudad con la exposición 
‘Sorolla. Dibujante sin descan-
so’ que ha sido posible gracias 
a la colaboración del Museo 
Sorolla, Fundación Museo So-
rolla, Ibercaja Banco y Funda-
ción Círculo Burgos. Burgos de 
este modo rinde homenaje a uno 
de los mejores artistas que ha 
dado nuestro país en el centena-
rio de su fallecimiento. Se trata 
de una exposición que estuvo 
en el Museo Sorolla de Madrid 
entre 2019-2020 y en Valencia, 
ciudad natal del artista, entre 
2021 y 2022, con gran éxito de 
público.

Sorolla llega a Burgos con una exposición que 
muestra su faceta como excepcional dibujante

Esta exposición está compues-
ta por 106 obras, una cuidada se-
lección de los más de 8.000 dibujos 
que realizó.

Están programadas numerosas 
actividades complementarias, todas 
ellas con entrada libre hasta com-
pletar aforo, dos conferencias, el 
día 9 de octubre, ‘Sorolla. Dibujante 
sin descanso’, y el 30 de octubre, 
‘Joaquín Sorolla en su centenario’, 
en el salón de actos de Fundación 
Círculo (Plaza España, 3).

La Cátedra de Estudios del Pa-
trimonio Artístico Alberto C. Ibá-
ñez de la Universidad de Burgos se 
unirá a la efeméride, inaugurando 
el curso académico el día 20 de oc-
tubre con la ponencia ‘Sorolla. 100 
años en el salón de actos de Fun-
dación Círculo (Plaza España, 3).

El día 21 de octubre a las 
20:00h. se disfrutará en la propia 
sala de exposiciones Pedro Torre-
cilla (Plaza España, 3), de un reci-
tal con la soprano Cristina Teijeiro 
y la guitarrista Lara Velasco inter-
pretando obras de compositores 
españoles, como Manuel de Falla 
y Joaquín Rodrigo. 

La exposición estará abierta 
al público hasta el 19 de noviem-
bre de 2023 en horario de martes a 
viernes de 18:00 a 21:00 horas. Sá-
bados de 12:00 a 14:00 y de 18:00 
a 21:00 horas. Domingos de 12:00 
a 14:00 horas. El 12 de octubre y 1 
de noviembre de 12:00 a 14:00 y de 
18:00 a 21:00 horas (lunes cerrado).

Se ofrecerán visitas guiadas 
gratuitas para el público general: 
martes a las 19:00 y 20:00 h., miér-

coles y jueves a las 18:00, 19:00 
y 20:00 h., viernes a las 18:00 y 
19:00 h. y sábados a las 12:00 y 
13: 00h (los festivos sin visitas). La 
inscripción a las visitas se realizará 
a través del enlace: https://elcirculo.
es/sorolla-dibujante-sin-descanso/

Además, para colegios, institu-

tos, centros de enseñanza y colecti-
vos de todo tipo que deseen hacer 
un recorrido personalizado se con-
certarán visitas a grupos, también 
gratuitas, en las mañanas de martes 
a viernes. Las reservas se realiza-
rán a través de correo electrónico: 
fundacion@elcirculo.es

cipal «defender los derechos de 
las personas con discapacidad 

intelectual o del desarrollo y de 
sus familias», y en esta ocasión, 

están abogando por esos dere-
chos en el ámbito del turismo.

REDACCIÓN 
El concejal de Turismo del Ayun-
tamiento de Burgos, Fernando 
de la Varga, ha presentado la 
nueva programación de las vi-
sitas teatralizadas en el palacio 
de Castilfalé, que se prolongarán 
de octubre a diciembre.

Visitas teatralizadas en Castilfalé de octubre a diciembre
De la Varga, acompañado 

por el actor Jorge da Rocha de 
la compañía Arawake, ha des-
tacado el éxito que esta progra-
mación cosecha en cada una de 
sus ediciones hasta el punto de 
completar el aforo en práctica-
mente todos los pases.

Con estas visitas teatralizadas, 
el palacio de Castilfalé se abre a la 
ciudadanía permitiendo conocer 
uno de los monumentos de titu-
laridad municipal más relevantes 
de la ciudad. Las rutas se desarro-
llan bajo el título ‘El mayordo-
mo de palacio’ y es precisamente 

este personaje el eje vertebrador 
de toda la teatralización. Con la 
ayuda de las nuevas tecnologías 
y la realidad aumentada, el ma-
yordomo sorprenderá al público 
introduciéndole en una realidad 
pasada que traslada al presente.

La actividad tendrá lugar a 
las 12.30 horas los días 2, 4, 9, 
11, 16, 187, 23, 25 y 30 de oc-

tubre, el 6, 8, 13, 15, 27 y 29 de 
noviembre, y el 4, 11, 13, 18, 20, 
26 y 27 de diciembre. Las reser-
vas se pueden realizar a través del 
teléfono 947288814, a través del 
WhatsApp 744610678 o median-
te el correo electrónico infoturis-
mo@aytoburgos.es. La visita tea-
tralizada es gratuita y cada pase 
tiene un aforo de 25 espectadores.
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V.F.R.
Burgos Acoge ha inaugu-
rado su nueva sede ubica-
da en la calle Padre Aram-
buru, un local cedido por la 
Seguridad Social, que sirve 
como espacio para las di-
versas actividades que la 
ONG lleva a cabo en Bur-
gos desde hace tres déca-
das. La presidenta de Bur-
gos Acoge, Asunción Ci-
fuentes, destaca el creci-
miento de su organización, 
que ha ido de la mano con 
el aumento de la población 
migrante en la ciudad.

En 1996, la población 
extranjera registrada en Bur-
gos era de 1.796 personas, 
mientras que el año pasado llegó a 29.635. Es importante señalar que estas cifras no reflejan la tota-
lidad de personas que viven en la provincia, ya que muchas de ellas han adquirido la nacionalidad 
española. El enfoque principal de esta ONG es sensibilizar y concienciar a la población en general 
sobre la importancia de la migración, así como proporcionar recursos para ayudar a los migrantes a 
integrarse en la sociedad. El objetivo último es dotar a estas personas de las herramientas necesarias 
para que sean autónomas y puedan integrarse plenamente en la comunidad.

También se destaca que los migrantes contribuyen a la economía provincial en diversos sectores 
y ayudan a rejuvenecer la población. Burgos Acoge ha agradecido las contribuciones recibidas de di-
versas entidades, empresas y particulares, que les han permitido llevar a cabo su labor durante todos 
estos años. El trabajo de esta organización se lleva a cabo gracias al esfuerzo de técnicos, profesio-
nales y voluntarios. Afirman que seguirán siendo activos en la sensibilización social y la defensa de 
los derechos de las personas migrantes.

Se comprometen a continuar colaborando con todos aquellos que compartan su objetivo de apo-
yar a quienes llegan a la provincia en busca de una nueva vida, dejando atrás sus países de origen 
por diversas razones.

Burgos Acoge estrena nueva sede

REDACCIÓN
El Centro Cívico Río Vena abría su zona deportiva el domingo, 
1 de octubre. La alcaldesa de Burgos, Cristina Ayala, visitaba las 
obras que se están llevando a cabo en este complejo de ocio. Aya-
la, acompañada de los concejales de Servicios Sociales y Deportes, An-
drea Ballesteros y César Barriada, reafirmaba el compromiso del equipo 
de Gobierno con la red municipal de centros cívicos, cuyo germen se 
encuentra, precisamente, en el de Río Vena.

La obra que se está ejecutando en esta instalación arrancó en 2022 
y consiste en reformas de distinta naturaleza para solventar las deficien-
cias que presentaba el edificio. Entre ellas, destaca una importante ac-
tuación en la envolvente del inmueble, con la que se prevé obtener una 
reducción de los consumos cercana al 40 por ciento. Esta actuación se 
encuentra próxima a su conclusión, quedando únicamente pendiente la 
zona de envolvente correspondiente al acceso principal del centro y pe-
queños remates.

En materia de accesibilidad, y dada la antigüedad del edificio, las 
obras se centran en adecuarlo a la nueva normativa, favoreciendo me-
jores accesos y tránsitos por toda el área. Esta actuación ronda el 50 por 
ciento de ejecución.

La obra también prevé solventar las deficiencias detectadas en el 
sistema de calefacción del atrio central y la ventilación de determina-
dos espacios, como la ludoteca o los talleres de la segunda planta. En 
este caso, los trabajos ya han alcanzado una ejecución del 94 por ciento.

Finalmente, el proyecto contempla otros trabajos vinculados a ele-
mentos de seguridad o la renovación de acabados interiores, cuyo nivel 
de ejecución ronda el 40 por ciento. Dada la variedad de los trabajos, 
que en su conjunto cuentan con un presupuesto cercano a los 3,7 millo-
nes de euros, la intención es recepcionar la obra en bloques, lo que ha 
permitido abrir nuevamente la zona deportiva el domingo 1 de octubre.

El Cívico Río Vena reducirá su 
consumo energético en un 40%

V.F.R.
El Consorcio recibirá 22 millones de euros por la venta de la parcela ubicada detrás del Han-
gar. Esta operación representa la mayor venta de terrenos realizada por el Consorcio desde su 
creación y marca un hito significativo en su historia. Gracias a esta venta se ha generado un 
excedente en el fondo de reserva de entre 7 y 8 millones de euros.

La parcela en cuestión abarca 5.198 metros cuadrados, de los cuales 26.115 metros cua-
drados se destinarán a la construcción de viviendas y 3.600 metros cuadrados serán de uso co-
mercial. Esta edificación, conocida como Torres Dúo, albergará un total de 235 viviendas dis-
tribuidas en dos torres de 19 plantas cada una.

El Consorcio del Ferrocarril vende
una parcela por 22 millones 
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REDACCIÓN
Pregunta.- Encarando ya el úl-
timo trimestre del año, ¿cómo 
valoraría que está siendo 2023 
para Cajaviva Caja Rural?
Respuesta.- Si todo sigue así, 
este será un año histórico en 
términos de beneficio y em-
pleo, ya que además estamos 
abriendo nuevas oficinas, con 
el consiguiente incremento de 
la plantilla, seguimos por tanto 
generando riqueza tanto des-
de el punto de vista de nuestros 
clientes como de nuestro equi-
po humano.
P.- Cajaviva siempre se ha carac-
terizado por ser una entidad con 
los pies en la tierra, que busca un 
crecimiento sostenible y realista. 
¿Es posible crecer y competir con 
grandes corporaciones bancarias, 
siendo una entidad local?
R.- Nuestro sector, el bancario 
y asegurador, no tolera errores, 
prueba de ello ha sido la brutal 
pérdida de empleo y oficinas de 
los últimos años, más de 125.000 
empleos menos y de varios miles 
de oficinas cerradas en el sector. 
Para competir has de ser capaz 
de satisfacer las necesidades de 
tu clientela, cada día más infor-
mada y exigente, que no admite 
que por ser una entidad más pe-
queña le brindes un peor servicio 
o le ofrezcas peores productos. 
P.- La banca lleva años emplean-
do muchos recursos en su proceso 
de transformación digital. ¿Qué 
errores suelen cometerse?
R.- El principal error que un 
banco puede cometer en el pro-
ceso de transformación digital es 
imponer a sus clientes la forma 
de interactuar con él. Cajaviva 
Caja Rural siempre ha apostado 
por dar a la clientela diferen-
tes vías de relación con la en-
tidad para que elija la que más 

le convenga, ya sea mediante 
visita a nuestras oficinas como 
a través de nuestra web o App 
www.ruralvia.com, a través de 
nuestros cajeros inteligentes, por 
teléfono… 
P.- ¿Cómo diría que ha cambiado 
la relación del cliente con  la caja 
como consecuencia de la transfor-
mación digital?
R.- Aunque el proceso de digita-
lización comenzó hace ya varios 
años, se aceleró de manera muy 
notable en la pandemia, muchos 
de los clientes perdieron el mie-
do a relacionarse con su entidad 
a través de canales no atendidos 
y los prefieren. 
P.- Cuál es su estrategia para crear 
una relación personalizada y de 
valor con sus clientes en un eco-
sistema eminentemente digital?
R.- Como decía antes, lo esencial 
es que sea el cliente quien elija. 
Cajaviva Caja Rural no impone 
el camino pero nos aseguramos 
de que la relación entre ambos 
sea una satisfactoria experien-
cia de cliente.
P.- Están preparadas las empre-
sas burgalesaspara operar en un 
mundo digital? 
R.- Sin duda, nos encontramos 
en un entorno industrial líder a 
nivel regional y nacional y eso 
se nota en la profesionalización 
y modernización de nuestras em-
presas.
P.- Antes los clientes elegían ban-
co por la rentabilidad y el juego 
de sartenes. ¿Cuáles son hoy las 
razones por las que se decanta 
por uno u otro?
R.- Yo diría que el cliente va-
lora cada vez más la cercanía, 
la transparencia y la confianza. 
No olvidemos que nos confía su 
dinero en unos tiempos en que 
es esencial ofrecer seguridad y 
rentabilidad.  

P.- Como cooperativa siempre han 
puesto en valor el trato perso-
nal, incluso a contracorriente, ¿es 
todavía rentable atender a sus 
clientes en la  oficina? 
R.- Un cliente bien atendido y 
satisfecho es un cliente a la lar-
ga rentable. No podemos poner 
el foco en el corto plazo sino te-
ner visión de largo recorrido. Al-
gunas entidades están pagando 
caro el haber llevado a sus clien-
tes hacia modelos de negocio que 
solamente favorecían al banco. 
P.- Pero los jóvenes no suelen ir 
al banco... ¿han notado la caí-
da de afluencia a las sucursales?
R.- La afluencia a las oficinas 
bancarias ha descendido de ma-
nera muy notable ya que son 
muchos los clientes que han des-
cubierto las ventajas de la rela-
ción por canales no presenciales. 
Precisamente los jóvenes son el 
colectivo más habituado a este 
tipo de interrelación. 

P.- ¿Qué es lo que demanda el 
cliente que acude a sus oficinas?
R.- El cliente necesita ser aten-
dido por personal cercano, for-
mado, ágil y resolutivo. Si no lo 
encuentra, buscará en otro sitio. 
P.- Hace poco anunciaron la aper-
tura de una sucursal en Santoña, 
¿habrá más aperturas?
R.- Como dije antes, este año 
2023 abriremos dos nuevas ofi-
cinas entre las que se encuentra 
Santoña pero le puedo adelan-
tar que el 2024 también viene 
cargado de buenas noticias en 
este sentido. 
P.- ¿Cuantas oficinas atendidas 
tiene Cajaviva, y en dónde? 
R.- Actualmente tenemos 88 ofi-
cinas repartidas en siete provin-
cias y tres comunidades autóno-
mas. El número de empleados 
supera los 300 cuya edad media 

está en la cuarentena. El 42% de 
la plantilla son mujeres. 
P.- El origen de Cajaviva es Casti-
lla y León. ¿Están previstas nue-
vas aperturas en nuestra región?
R.- Así es, pretendemos continuar 
con nuestro plan de expansión en 
la Comunidad de Castilla y León. 
P.- Aunque es difícil pronosti-
car el futuro en estos momentos, 
¿cómo se presenta el nuevo año 
para Cajaviva? 
R.- Siempre que se alcanzan 
unos resultados históricos ten-
demos a pensar que será difícil 
repetirlos pero nuestra forma de 
entender las cosas pasa por se-
guir creciendo siempre, con pru-

dencia pero de manera sosteni-
da, para seguir aportando valor 
a la sociedad. 
P.- ¿Cuál sería el escenario ideal 
para la entidad?
R.- Un entorno de crecimiento 
económico, mantenimiento del 
empleo y relajación de la infla-
ción es tal vez el hábitat donde 
más confortables podemos estar 
pero si algo te enseña el sector 
financiero es que cada año vie-
ne cargado de nuevos retos y las 
cosas no se nos suelen poner fá-
ciles. Lo importante es tener la 
capacidad de gestionar con se-
guridad y solvencia en cualquier 
circunstancia.  

Entrevista a Javier Casado, Director de 
Área de Negocio de Cajaviva Caja Rural

E.R.
La espiga de Caja Rural ha traí-
do suerte al Club Aparejadores 
Rugby Burgos. El Aparejado-
res se hacía con la Supercopa 
de España imponiéndose en la 
final al VRAC Quesos Entrepi-
nares por 27-30, consiguiendo 
así su primer título nacional de 
su historia. 

Tomás Fisac, presidente de 
Fundación Caja Rural Burgos, 
felicitaba y agradecía al Club 

La espiga de Caja Rural, “talismán” para el Club Aparejadores Rugby Burgos
Aparejadores Rugby Burgos el 
logro conseguido en la Super-
copa de España. Fisac recorda-
ba que “no hace mucho tiempo 
firmamos un convenio de cola-
boración, y la colocación de la 
“espiga” de Caja Rural ha sido 
como un talismán”.

La Supercopa de España ha 
sido un gran objetivo y “estoy 
convencido que, con vuestro es-
fuerzo, con vuestro sacrificio, 
con vuestra dedicación y con 

el apoyo de una buena afición 
que tenéis, los logros y títulos 
que vais a conseguir en la nue-
va temporada serán muchos”, 
apuntaba Tomás Fisac, que tras-
mitía la felicitación en nombre 
de la Fundación Caja Rural a los 
campeones.

Este es el primer gran tro-
feo de la máxima categoría que 
consiguen, y que deja claro el 
gran momento que vive el ru-
gby en Burgos. 
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E.R.
El carril bici de Reyes Católicos 
ya está operativo. Los 900 me-
tros que van desde la Plaza de 
España a la Avenida de Can-
tabria han sido recepcionados 
por el Ayuntamiento y puestos 
en servicio para bicis y algunos 
vehículos de movilidad personal.
Cristina Ayala acudía a visitar la 
zona, acompañada por el viceal-
calde, Fernando Martínez-Aci-
tores, el concejal de Movilidad, 
José Antonio López, y Daniel 
de la Rosa, que puso en mar-
cha estas obras en la anterior 
legislatura como alcalde, como 
recordaba Cristina Ayala. 

Se ponen en funcionamiento 900 metros de carril bici
Ayala recordaba también que 

hace casi 20 años se inauguraban 
las obras de esta avenida y en el 
cauce del río Vena.

Se dota a esta avenida de 900 
metros de carril bici y plazas de 
aparcamiento para motos, ubi-
cadas próximas a los cruces para 
mejorar la visibilidad de los con-
ductores y evitar, en la medida de 
lo posible, los atropellos. 

Un aspecto por mejorar en este 
tramo son las plazas para discapa-
citados, ya que sólo se ha contado 
con una “insuficiente para este tra-
mo”, como reconocía Cristina Aya-
la, y que se solucionará contando 
con las distintas asociaciones.

Reyes Católicos cuenta con un nuevo carril bici desde la Plaza de España a la Avenida de Cantabria

En cuanto a la instalación 
de carriles bici en el resto de la 
ciudad, la alcaldesa avanzaba 
que a lo largo de la legislatura 

se quiere llegar a los polígonos 
industriales y a la Universidad, 
aunque cree que “no de tiempo 
a todo”. Se quiere una ciudad en 

la que “se dan más posibilidades 
de que los ciudadanos apuesten 
por esa movilidad en bici tengan 
esa posibilidad.
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Jardines verticales: 
integrando la naturaleza 
en interiores y exteriores

JOSE MANUEL
FLORISTERÍA CASTILLA   

A medida que las vacaciones lle-
gan a su fin y la rutina diaria se 
reanuda, es un momento idóneo 
para reflexionar sobre las expe-
riencias e ideas que hemos ad-
quirido durante nuestro tiempo 
de descanso. En este contexto, 
se destaca una tendencia que ha 
ganado terreno en la decoración 
de interiores y exteriores: los jar-
dines verticales. 

JARDINES VERTICALES
DE EXTERIOR: UN OASIS VERDE
Los jardines verticales exteriores, 
también conocidos como mu-
ros verdes, ofrecen una forma 
innovadora de dar vida a espa-
cios al aire libre. Estos jardines 
requieren una solida estructura 
de soporte, un sistema de riego 
eficiente y un sistema de drena-
je para mantener las plantas en 
óptimas condiciones. Las plan-
tas utilizadas son resistentes y se 
mantienen mediante un sistema 
radicular bien planificado, jun-
to con abonos regulares. Ade-
más de su valor estético, estos 
jardines permiten una conexión 

directa con la naturaleza y su 
sensibilidad.

La funcionalidad es esencial 
en la creación de jardines verticales 
exteriores, garantizando un man-
tenimiento cómodo para disfrutar 
en un oasis verde.

JARDINES VERTICALES
DE INTERIOR: VERDE
EN EL CORAZÓN DEL HOGAR
Los jardines verticales interiores 
se han convertido en una popu-
lar opción para transformar es-
pacios internos. Aquí, la ilumi-
nación juega un papel crucial, 
junto con la selección de plan-
tas que no compitan por la luz. 
La elección de la estructura de 
soporte es un aspecto clave en 
el diseño, con opciones que van 
desde cajones de madera hasta 
mallas suspendidas y jardineras 
de bajo peso. 

La selección de plantas ade-
cuadas es fundamental para lograr 
la armonía en el interior. Estos jar-
dines verticales no solo añaden un 
toque de naturaleza a los espacios, 
sino que también sirven como ais-
lantes térmicos y acústicos, creando 
ambientes más acogedores.

JARDINES VERTICALES

LIOFILIZADOS: ELEGANCIA
NATURAL SIN ESFUERZO
Los jardines verticales liofiliza-
dos son una opción muy ele-
gante para interiores. Compues-
tos principalmente de musgos y 
plantas liofilizadas, estos jardi-
nes brindan una sensación de 
naturalidad sin requerir mante-
nimiento continuo. Son ideales 
para crear ambientes relajantes 
en hogares, oficinas, espacios 
comerciales, áticos y terrazas. 
Estos cuadros verdes conservan 
su belleza sin esfuerzo, añadien-
do un toque de frescura a cual-
quier decoración.

JARDINES VERTICALES
ARTIFICIALES: NATURALEZA
SIN LIMITES
Los jardines verticales artificia-
les, con plantas artificiales espe-
cialmente tratadas para resistir 
los elementos, ofrecen versatili-
dad sin límites. Pueden instalar-
se tanto en interiores como en 
exteriores, siendo ideales para 
espacios con estructuras hor-
migonadas principalmente. Su 
capacidad para adaptarse a di-
ferentes superficies sin necesidad 
de estructuras adicionales, con-
virtiéndolos en una opción prác-
ticas y visualmente impactante.

EXPERIENCIA EN LA CREACIÓN 
DE JARDINES VERTICALES
Nuestra sección de Jardinería de 
Castilla Floristería ha acumulado 
una amplia experiencia a lo lar-
go de varios años en la creación 
de jardines verticales. Abarcando 
tanto proyectos de dimensiones 
reducidas como estructuras de 
gran envergadura, así como en 
la ornamentación de diversas fa-
chadas y espacios corporativos. 
Respaldado por un equipo de ex-
pertos con una vasta experiencia 
en la confección de jardines ver-

ticales, adaptándonos de manera 
diligente a los distintos métodos 
y procedimientos requeridos en 
cada ocasión. 

Los jardines verticales, en 
todas sus formas y manifesta-
ciones, representan una forma 
innovadora y hermosa de incor-
porar la naturaleza en la deco-
ración de interiores y exteriores. 
Con un poco de imaginación,-
cualquier rincón puede conver-
tirse en un espacio de belleza 
verde con un impresionante jar-
dín vertical.

Jardin Vertical de Exterior.

Jardin Vertical de Exterior.

Jardín Vertical Interior. Jardín Vertical Liofilizado.

Jardin Vertical Artificial.



El compromiso de la alcaldesa de Burgos con las empresas de la ciudad es claro y de ello 
ha dejado constancia desde que accedió a la Alcaldía. No obstante, como ella misma re-
cuerda cada vez que tiene ocasión, los pilares básicos de la gestión del nuevo equipo de 
Gobierno se sustentan en la industria y la cultura y el turismo como ejes estratégicos. 

Dentro de la idea de poder mejorar la competitividad del tejido empresarial y con el 
fin de conocer de primera mano el estado del mismo, Cristina Ayala ha iniciado un tour 
que la llevará durante los próximos meses a recorrer gran parte del sector. Nicolás Co-
rrea ha sido la primera parada de esta serie de visitas.

2024 será el año de los proyectos 
que transformarán Burgos
El año 2024 será la anualidad de los proyectos que transformarán Burgos a corto y me-
dio plazo, según ha señalado la alcaldesa Cristina Ayala, cuando se cumplen cien días 
de su llegada al cargo. 

Unos meses que, según ella misma ha reconocido, han servido para analizar cómo 
desatascar la complicada situación heredada del PSOE, en la que muchos proyectos prio-
ritarios se encontraban en una fase de paralización absoluta. 

El centro cívico de Fuentecillas, el parque Félix Rodríguez de la Fuente, el polidepor-
tivo de San Pedro y San Felices o el Mercado Norte son buenos ejemplos de una situación 
caótica generada por los socialistas, que han sido “incapaces” de hacer cualquier cosa. 

El actual equipo de Gobierno trabaja de forma incesante para tener dispuestos el 
próximo año aquellos proyectos que están llamados a mejorar la calidad de vida de los 
burgaleses. 

Las previsiones pasan por disponer de todos estos proyectos para poder empezar a 
materializarlos desde la segunda mitad del año y en ejercicios sucesivos. 

Éxito arrollador de los Bailes de Tarde 
y los Domingos en El Espolón

El mercado provisional de plaza España 
abrirá sus puertas a principios de año
La alcaldesa de Burgos, Cristina Ayala, ha conocido de primera mano el resultado de 
los trabajos de construcción del mercado de abastos provisional de la plaza de España. 
Lo ha hecho durante una visita al nuevo edificio, en la que ha estado acompañada del vi-
cealcalde, Fernando Martínez-Acitores, y el concejal de Urbanismo, Juan Manuel Manso. 
La instalación abrirá sus puertas a principios de año, tras la campaña navideña, de acuer-
do a las necesidades de los comerciantes que trasladarán allí sus negocios. 

Por ello, el equipo de Gobierno trabaja ya en un plan de traslado, mientras aborda 
cómo se materializará la demolición del Mercado Norte, también en el primer semestre 
del próximo año. 

De forma complementaria, se ha iniciado una ronda de contactos para conocer el 
interés real por el futuro mercado de abastos, lo que permitirá avanzar en la dirección 
adecuada para su construcción, tras cuatro años perdidos con el PSOE.

La alcaldesa de Burgos, 
Cristina Ayala, a través 
de la Concejalía de Feste-
jos, ha puesto en marcha 
dos iniciativas culturales 
que han superado todas 
las expectativas. 

Se trata de los Bailes 
de Tarde y los Domingos en 
el Espolón. Unas iniciativas 
que han calado profunda-
mente en la sociedad bur-
galesa, tal y como muestra 
la gran afluencia de públi-
co en ambas. 

Los Bailes de Tarde, 
hasta ahora celebrados 
en el paseo de La Quinta y el parque Félix Rodríguez de la Fuente, han reunido a cen-
tenares de personas en torno a agrupaciones musicales, en lo que se ha convertido en 
todo un fenómeno. 

Los Domingos en El Espolón, que vivían hace tan solo unos días su inicio, también 
han cosechado un notable éxito, en lo que será una oferta musical permanente a lo lar-
go del año desde este emblemático quiosco.

Ayala inicia un tour por
las empresas de la ciudad
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Un 28 de enero de 1920, la Legión 
Española fue creada por el ministro 
de la Guerra José Villalba Riquelme 
con el nombre de Tercio de extran-
jeros. La Legión cumple por lo tanto 
103 años y como cada año, la Her-
mandad de Antiguos Caballeros Le-
gionarios de Burgos celebraba este 
aniversario. 

Como es costumbre, lo celebra-
ron con una misa en la iglesia del 
convento de las Salesas a la que asis-
tieron asociaciones de veteranos del 
ejército y la Guardia Civil, así como 
otras asociaciones como la Liga Na-
val de Santander y Cantabria.

Tras la misa, en la que se recor-
daron a todos los militares caídos por 
España, todos los asistentes partici-
paron en un almuerzo de hermandad.

Aniversario
de la fundación
de la Legión

E.R.
El Ayuntamiento de Burgos in-
corpora a su flota 5 nuevos au-
tobuses urbanos para el trans-
porte público en la ciudad-2 ar-
ticulados y 3 estándar- propulsa-
dos por gas natural comprimido. 
La flota del Servicio Municipali-
zado de Movilidad y Transportes 
cuenta con 73 autobuses, de los 
cuales, 21 son articulados, 48 es-
tándar y 4 minibuses.  De los 73 
vehículos, 43 son propiedad del 
SMYT (el 58,9% del total) de los 
cuales 38 son propulsados por 
GNC, 1 es híbrido y 4, que se 
corresponden con los minibu-
ses, son de gasoil (euro VI). Los 
treinta restantes, son en régimen 
de alquiler sin opción de com-
pra (el 41,1%) y todos son pro-
pulsados por gasoil (euro VI). La 
antigüedad media de la flota es 
de aproximadamente de 6 años 

Cinco nuevos autobuses se incorporan a la flota municipal
y el importe de adjudicación de 
los cinco autobuses ha sido de 
2.159.850€.

Cristina Ayala, que presenta-
ba estos autobuses acompañada 
por Fernando Martínez Aci-
tores, recordaba que la com-
pra de estos autobuses pro-
viene de un mandato an-
terior “de un acuerdo que 
ya hubo en el anterior go-
bierno del Partido Popular 
de Javier Lacalle en el que 
se llegó a un pacto con el 
Partido Socialista para in-
corporar nuevos autobuses”.

Con estas nuevas in-
corporaciones, la edad me-
dia de los autobuses mu-
nicipales de transporte de 
viajeros es de 6 años lo que 
para la alcaldesa de Burgos 
implica “seguridad para los 
usuarios”

da y dos zonas reservadas que 
permiten el acceso de 2 sillas de 
ruedas/sillas infantiles.

Los autobuses estándar, de 
12 m. de largura, disponen de 
21 plazas sentadas, 59 de pie, 4 
plazas para personas con movi-
lidad reducida y 2 plazas para 
sillas de ruedas / sillas infantiles.

Los nuevos vehículos de piso 
bajo continuo vienen dotados 
con doble rampa, manual y au-
tomática, un nuevo sistema de 
letreros de led con luz blanca, 
que mejoran la visibilidad, un 
botón limitador de velocidad a 
30Km/h y dispositivos de visión 
indirecta, a través de dos cáma-
ras con monitores (una para el 
lado derecho y otra para el lado 
izquierdo) que sustituyen a los 
espejos retrovisores tradiciona-
les, que adaptan su visión a las 
condiciones externas.

Desde el Equipo de Gobierno 
se trabaja también en la gratui-
dad de los mayores de 65 años, 
medida que se espera sea posi-
ble el próximo año.

Los autobuses incorporados 
son vehículos articulados de 18 
m., disponen de 34 plazas sen-
tadas, 93 de pie, 4 plazas para 
personas con movilidad reduci-
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M.A.
La Universidad Nacional de Edu-
cación a Distancia  (UNED) lleva 
más de medio siglo ofreciendo 
una enseñanza semipresencial de 
calidad a través de sus más 61 
centros asociados, tres de ellos 
en la provincia de Burgos, y en 
sus diversas aulas. “Nuestra uni-
versidad ofrece oportunidades y 
facilidades a todas las personas 
que quieren formarse con éxi-
to”, apunta el director del centro 
ubicado en la capital burgalesa, 
Ángel Villanueva.

Si bien la sede central se en-
cuentra en Madrid, el hecho de 
contar con una extensión en to-
das las provincias españolas permi-
te que todo el mundo tenga acceso 
a la formación superior. De hecho 
“lo que más destaca de la UNED es 
que gracias a esa semipresenciali-
dad el alumno además de acceder 
a sus clases online, también puede 
acudir a los centros asociados para 
acudir a clase o tener tutorías con 

Excelencia en la formación integral y de calidad 
del alumno a través de la semipresencialidad

los docentes y poder así resolver 
sus dudas académicas, pero tam-
bién cualquier duda administrativa 
con el personal correspondiente”.

La UNED cuenta en toda Es-
paña con unos 250.000 alum-
nos, de ellos 800 corresponden a 
la provincia burgalesa. “Uno de 
nuestros objetivos es que todos 
los alumnos saquen adelante sus 
estudios y además como univer-
sidad pública somos la opción de 
muchas familias y personas para 
acceder a esa formación superior 
por nuestros precios”, explica el 
director. 

De hecho, la institución aca-
démica “se amolda a la situación 
personal de cada alumno” y eso 
ha permitido que “el estudiante de 
la UNED sea un alumno fiel que 
siempre nos vuelve a elegir”. “Que-
remos que el alumno que empieza 
en la UNED termine sus estudios 
y aunque como es lógico somos 
un centro exigente, le ofrecemos 
todas las facilidades para que dé 

continuidad a 
sus estudios sea 
cual sea su cir-
cunstancia per-
sonal”, señala 
Villanueva. 

Los exá-
menes tam-
bién se hacen 
de forma pre-
sencial. “Las 
pruebas llegan 
en valijas desde 
Madrid y una 
vez se realiza, 
los exámenes 
se devuelven 
para que los 
profesores ti-
tulares los co-
rrijan”. En este 
sentido, el di-
recto del cen-
tro de la capi-
tal burgalesa 
recuerda que 
“también se 

dan todas las facilidades para que 
los alumnos se examinen”.

Y es que el perfil del estudian-
te es muy variable. En el centro se 
matriculan “tanto personas de me-
diana edad que compaginan su for-
mación con el trabajo, como gente 
muy mayor que ya ha dejado de 
trabajar y cada vez más gente jo-
ven, que también opta por la UNED 
gracias a condiciones económicas 
pero especialmente por el siste-
ma de semipresencialidad”. Ade-
más “cada vez contamos con más 
alumnos de la provincia”, añade. 

La oferta académica de la  Uni-
versidad a Distancia se compone de 
más de 30 grados y 75 másteres.  
Además, la UNED también ofrece 
los exámenes de acceso a la univer-
sidad a mayores de 25 y a mayores 
de 40, el examen de la EBAU para 
extranjeros y el máster de Forma-
ción del Profesorado. Psicología, 
Derecho y Geografía e Historia son 
los grados más demandados. “Es-
pecialmente Psicología es el más 
solicitado y cuenta con un gran 
prestigio a nivel nacional”, apun-
ta el director del centro de Burgos.  

La matrícula está abierta hasta 
el 23 de octubre, señala Villanueva, 
quien recuerda que la UNED “tra-
baja año a año por hacer accesible 
la educación superior a cualquier 
persona”.

La Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) cuenta con tres centros asociados en 
Burgos y alrededor de 800 alumnos / La matrícula está abierta hasta el 23 de octubre
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REDACCIÓN
La Competición Deportiva Cani-
na de Alto Nivel se ha instalado 
en Lerma de la mano de Alber-
to Martínez, un apasionado del 
mundo del perro y en especial 
del Pastor Alemán.

El rastreo, la obediencia y 
la protección son las competen-
cias que tienen como objetivo la 
selección de los ejemplares que 
después nutrirán las unidades ca-
ninas de los cuerpos de seguridad 
del Estado, perros guía, perros de 
rescate y los perros que convivi-
rán con nuestras familias.

Representación lermeña en el Campeonato 
Mundial de Trabajo de Pastor Alemán

V.F.R  
El IDJ ha abierto el plazo de ins-
cripciones para la participación en 
el XIX Cross Atapuerca. Las ins-
cripciones se podrán realizar has-
ta el próximo 18 de octubre, en 
el caso de los atletas de colegios 
y clubes de las categorías Sub10, 
Sub12, Sub14, Sub16, relevos mix-

Abierto el plazo de inscripciones para el XIX Cross Atapuerca
tos y popular, y hasta el 20 de oc-
tubre, para los atletas con licencia 
Nacional o Territorial por Castilla 
y León de las categorías Sub18, 
Sub20, Absoluta y Máster.

La prueba se celebrará el 
próximo domingo, 29 de octubre, 
en el circuito del ‘Centro de Ar-
queología Experimental – CAREX 

de Atapuerca, a partir de las 09,30 
horas. Todas las inscripciones, se 
tendrán que tramitar on-line a tra-
vés de www.crossatapuerca.com 
Podrán inscribirse atletas, escolares 
y colegios de las categorías Sub-
10 (Benjamín), Sub-12 (Alevín), 
Sub-14 (Infantil), Sub-16 (Cade-
te), masculinas y femeninas. Los 

REDACCIÓN 
El objetivo principal de esta jorna-
da es dar a conocer las posibilida-
des de emprendimiento y/o nue-
vas líneas de negocio en el sector 
del turismo en el medio rural de 
la provincia de Burgos, dirigidas 
específicamente a un segmento de 
la población sénior, así como como 
ejemplos de éxito actualmente en 
funcionamiento. La jornada está 
destinada a representantes de en-
tidades públicas y privadas relacio-
nados con el turismo rural e inte-
resados en conocer oportunidades 
de emprendimiento en este ámbito, 
pero también a emprendedores y 
empresarios con inquietudes en 
esta temática.

La presente jornada tendrá lu-
gar el martes 3 de octubre, en ho-
rario de mañana, de 10 a 13 horas 

SODEBUR organiza una jornada para desarrollar el turismo senior en 
nuestro medio rural para Apoyar a Personas  con Necesidades Especiales 

en el Monasterio de San Agustín 
(Burgos). En este sentido, se requie-
re registro previo en el teléfono 947 
061929 o a través del correo elec-
trónico inscripciones@sodebur.es. 
En ella estarán presentes tanto ex-
pertos del sector a nivel nacional, 
como representantes del sector a 
nivel provincial compartiendo sus 
experiencias. 

Se espera que esta jornada sir-
va de foro de encuentro y pues-
ta en común sobre las necesida-
des, retos y desafíos que presenta 
el sector del turismo dirigido a un 
segmento sénior en el medio rural.

Esta jornada es organizada por 
la Sociedad para el desarrollo de la 
provincia de Burgos (SODEBUR), 
en colaboración con el Centro Eu-
ropeo de Empresas e Innovación 
(CEEI) de Burgos”. Se enmarca den-

tro del proyecto REDEL RURAL 
SILVER, financiado por el Ministe-
rio para la Transición Ecológica y 
el Reto Demográfico, liderado por 
la Red de Entidades para el Desa-
rrollo Local (REDEL) y en cual par-
ticipan cuatro entidades que for-
man parte de la Red; Diputación 
de Tarragona, Lanbide Ekimenak 
Behargintza - comarca de Urdai-
bai en Vizcaya, la Mancomunidad 
Tierras de Medina (Valladolid) y la 
Sociedad para el desarrollo de la 
provincia de Burgos (SODEBUR). 

El proyecto tiene como fin el 
ofrecer respuestas a las necesida-
des derivadas del envejecimiento 
del medio rural, aprovechando las 
oportunidades que ofrece la eco-
nomía plateada como fuente de 
empleo y emprendimiento, bienes-
tar y desarrollo para este entorno. 

El 3 de octubre se debatirán puntos de vista a nivel empresarial e institucional y las iniciativas necesarias para desarrollar el sector

atletas populares deberán abonar 
una cuota de 6 euros por la que 
tendrán derecho, además del dor-
sal, a una camiseta.

Los atletas de las categorías 
Sub-18 (Juvenil), Sub-20 (Ju-
nior), Máster y Absoluta mas-
culina y femenina solo podrán 
inscribirse si están en posesión 
de la licencia nacional o licen-
cia por la Federación Territorial 

de Castilla y León de Atletismo.
Finalizado el plazo de inscrip-

ción, el 22 de octubre se publicará 
el listado de inscritos en la página 
web www.crossatapuerca.com. Una 
vez publicadas las listas, se abrirá 
un plazo de reclamación sobre las 
inscripciones realizadas hasta las 
14 horas del día 23. El día 24 de 
octubre se publicarán de nuevo con 
el dorsal ya asignado.

Alberto Martínez , vecino de 
Lerma , afirma que es un Depor-
te muy sacrificado, muchas ho-
ras de entrenamiento y a veces 
aún así, los resultados no se ven. 
No depende sólo de tu trabajo y 
esfuerzo sino que se trata de un 
“binomio” (guía-perro), a cam-
bio, la felicidad y satisfacción 
que siente cuando trabaja y en-
trena con su perro, y todo, gra-
cias a su familia.

El Campeonato del Mundo  
de la WUSV es el evento depor-
tivo canino más relevante a nivel 
Internacional de una sola raza.

Alberto consiguió organizar 
junto con el Club Real Ceppa los 
año 2020, 2021 y 2022 dos cam-
peonatos del mundo  y 3 cam-
peonatos de España en  Lerma; 
supuso una gran repercusión eco-
nómica y promocional para en la 
Villa Ducal en todo el mundo.

Alberto Martínez, con su 
perro Blixtrasport’s Astor de 9 
años y medio de edad, estará en 
el Campeonato del mundo,  que 
este año se celebrará en Györ 
(Hungría ) del 4 al 8 de octubre, 
un logro y casi imposible para 
un perro con esa edad. 

Este será 
e l  c u a r t o 
Campeona-
to del Mun-
do consecu-
tivo para el 
lermeño Al-
berto Martí-
nez con As-
tor, aunque 
ya participó 
en otras edi-
ciones con 
otros perros 
desde el año 
1998.
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REDACCIÓN
Concebida como una auténtica 
fiesta gastronómica y con el ob-
jetivo de acercar la alta gastro-
nomía y las nuevas tendencias 
del sector al gran público, Ali-
cante Gastronómica arrancaba 
en una nueva edición que lleva 
por título ‘Alma Mediterránea’ 
dispuesta a reeditar el éxito de 
la anterior. Con la misma meta 
acudía Burgos Alimenta, la mar-
ca agroalimentaria de la provin-
cia, que desde el inicio de la cita 
ha marcado la diferencia a través 

Burgos Alimenta saca músculo en la 
inauguración de Alicante Gastronómica

de su oferta y de un amplio y 
vistoso stand que ha acaparado 
todas las miradas.

Este espacio, que contaba con 
la presencia de cuatro productores 
asociados a Burgos Alimenta –Bo-
degas Palacio de Lerma, Bodegas 
Decorus, Embutidos de Cardeña 
y Morcillas El Revillano-, dispo-
nía además de tres zonas diferen-
ciadas en las que los asistentes 
pudieron adquirir las tapas que 
se elaboran, así como los vinos 
con los que conseguir su perfec-
to maridaje. 

La inauguración institucional, 
llevada a cabo por las autorida-
des locales y regionales, también 
ha querido recalar en el stand de 
Burgos Alimenta. Así, el Presiden-
te de la Generalitat Valenciana, 
Carlos Mazón, la Consellera de 
Turismo, Industria, Innovación y 
Comercio, Nuria Montes, el Con-
seller de Educación, Universida-
des y Empleo, José Antonio Ro-
vira, la Vicepresidenta primera 
de la Diputación, Ana Serna y el 
Alcalde de Elche, Pablo Ruz, han 
acompañado al Diputado burgalés 

Jesús Sendino y a los integrantes 
de la dirección técnica de Burgos 
Alimenta y disfrutado de una de-
gustación de sus productos.

LA CARNE DE POTRO, EL LECHAZO 
DE ARANDA Y LOS VINOS RIBERA 
DEL DUERO CONQUISTAN ALICANTE
La presencia de Burgos Alimen-
ta en Alicante Gastronómica se 
iniciaba con dos talleres infan-
tiles a cargo de Gema Fernán-
dez en los que dos colegios de 
la zona han podido descubrir la 
carne de potro hispano-bretón y 

sus propiedades confeccionando 
sus propias hamburguesas de una 
forma creativa y muy divertida.

Durante la franja vesperti-
na tenía lugar una ponencia-ca-
ta cuyo epicentro eran el Lecha-
zo de Aranda asado en horno de 
leña y los vinos D.O. Ribera del 
Duero. De este modo, a través 
de la dinámica ‘Vinos y Vinilos’, 
los asistentes disfrutaban de una 
experiencia sensorial impartida 
por Nuria Leal, propietaria del 
hotel Las Baronas y presidenta 
de la Asociación de Hosteleros 
de Aranda y la Ribera (Asohar) 
y la sumiller Pilar Cruces, que 
maridaban los mencionados vi-
nos con un Chilindrón de lecha-
zo con setas de temporada y un 
escabeche de lechazo.

San Juan de Ortega, 5 - Telf. 947 22 33 07 - BURGOS

NORESNORESAutoservicio NORESNORESAutoservicio

V.F.R  
La Diputación de Burgos ha re-
novado su colaboración con AC-
CEM, asociación que trabaja con 
inmigrantes en entornos rurales, 
un convenio que mantiene desde 
2006. La firma de este acuerdo fue 

La Diputación de Burgos y ACCEM renuevan su colaboración
ratificada por el presidente de la 
institución provincial, Borja Suárez, 
y el representante de ACCEM en 
Castilla y León, Daniel Duque, en 
presencia de Olga Aguilar, la res-
ponsable de ACCEM en Burgos.

Suárez destacó que hasta la fe-

cha se han suscrito convenios por 
un valor cercano al millón de euros, 
y el último para 2023 asciende a 
74.576 euros. El enfoque del pro-
grama se basa en cinco áreas clave 
de actuación: atención directa a la 
comunidad, acogida, formación, in-

serción laboral y participación, mo-
vilización y sensibilización.

Este programa tiene como ob-
jetivo llevar a cabo una serie de 
acciones integrales relacionadas 
con la inmigración, dirigidas a mi-
grantes y refugiados en entornos 

rurales. Se lleva a cabo a través de 
la descentralización de las activi-
dades, trabajando en el propio te-
rritorio y poniendo a disposición 
de los técnicos de los Centros de 
Acción Social (CEAS) en el medio 
rural de la provincia de Burgos to-
dos los recursos de ACCEM, tanto a 
nivel local como nacional.

 Foto: Marta IglesIas  Foto: Marta IglesIas
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E.R.
Araúzo de Miel acogía una nue-
va edición del Día de la Provin-
cia, en la que casi 300 alcaldes 
se reunían en la “fiesta del mu-
nicipalismo”, en un homenaje 
a los alcaldes de la provincia.

Era la primera vez que Bor-
ja Suárez presidía este día, en el 
que el mensaje fue de unión y la 
reivindicación del medio rural y 
la apuesta por los intereses de 

Arauzo de Miel acoge y celebra un 
reivindicativo Día de la Provincia 

los municipios para “construir 
un territorio donde sea más fá-
cil vivir y haya mejores servi-
cios”. También recordó el apoyo 
del resto de las administraciones 
porque sin ellas “no se podría 
entender la provincia de Bur-
gos”. Suárez agradecía a Arauzo 
de Miel el ejercer de anfitrión en 
la fiesta del municipalismo “que 
es la fiesta de todos los pueblos”.

Borja Suárez recordaba que 

Borja Suárez reivindicaba “el medio rural y la apuesta por los intereses de los municipios”

la provincia de Burgos tiene 371 
ayuntamientos y más de 600 en-
tidades locales menores “más de 
1000 núcleos de población que 
tienen muy marcado cuáles son 
sus necesidades y también cuáles 
son sus desafíos, así como cono-
cer sus problemas para que sea 
una provincia homogénea en los 
servicios que presta y que no es-
tablece diferencias entre comar-
cas”.  El presidente de la Dipu-

tación aprovechaba este primer 
encuentro con los alcaldes para 
dar a conocer las líneas maes-
tras del que será su mandato y 
que ya avanzó en el discurso de 
su toma de posesión y recordar 
también que la provincia de Bur-
gos no se puede entender sin el 
resto de las administraciones y 
una determinante, la Junta de 
Castilla y León. 

“Entre todos hacemos pro-
vincia, ayuntamientos, juntas 
vecinales y entidades locales me-
nores, entre todos tratamos de 
ofrecer lo mejor para los inte-

reses de los municipios y entre 
todos, tendremos un territorio 
donde es más fácil vivir, don-
de hay mejores prestaciones y 
mejores servicios”. Pero también 
recordaba que “necesitamos rei-
vindicar el espacio de nuestras 
infraestructuras en la red viaria, 
conexiones ferroviarias, infraes-
tructuras y en el resto de servi-
cios, pero también ser capaces 
de unificar los problemas para 
que sea una provincia homogé-
nea en los servicios que presta 
y no establecer diferencias en-
tre comarcas. 

Suárez señalaba que la co-
marca de la Demanda, a la que 
pertenece Arauzo de Miel, “tiene 
intereses muy particulares que 
no son iguales que los que tienen 
las Merindades o los que tiene 
la Bureba y por lo tanto tene-
mos que ser capaces de integrar 
las diferencias entre territorios 
para hacer de una provincia tan 
diversa, tan plural como es Bur
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gos, un proyecto homogé-
neo en el que todo el mundo se 
sienta identificado”. 

María Teresa Maté, alcalde-
sa de Arauzo de Miel, agradecía 
a la Diputación el que eligiera a 
Arauzo para celebrar este acto y 
quiso mostrar a todos su muni-
cipio, su riqueza y patrimonio, 
invitando a los asistentes a vol-
ver a visitar Arauzo de Miel y 
su comarca, es “un día intenso 
y de grandes emociones”. 

Al acto asistía también el 
consejero de Sanidad, Alejandro 
Vázquez, que recordaba el com-
promiso de la Junta de Castilla 
y León con los municipios de 
la comunidad en general y con 
los de la provincia de Burgos en 
particular. 

En este Día de la Provin-
cia se estrenaban también los 
nuevos portavoces de los grupos 
políticos que integran la Diputa-
ción, Nuria Barrio por el PSOE y 
Belén Esteban por Sentir Aranda. 
Barrio señalaba que “es un día 
para cambiar impresiones con 
los alcaldes y alcaldesas de la 
provincia y sentar las bases del 
proyecto socialista para la Dipu-
tación”. Esteban reconocía que 
“es una gran idea, porque reunir 
a tantos alcaldes es complicado” 
aunque también espera que no 
sea el único, sino que haya re-
uniones de trabajo en “pro” de 
los municipios de la provincia. 

En el acto institucional, que 
se celebró en la Iglesia de Santa 
Eulalia de Mérida, contó con la 
presencia de casi 300 alcaldes de 
ayuntamientos de la provincia, 
pero también con alcaldes pedá-
neos y de Juntas Administrati-
vas, además de diputados nacio-
nales y provinciales, senadores, 
procuradores regionales, auto-
ridades militares y el consejero 
de Sanidad, Alejandro Vázquez.

Por otro lado, en el transcur-
so del acto se hizo entrega de los 
Premios Provinciales de Medio 
Ambiente, los Premios del Con-
curso Provincial de Patrimonio 
Urbano Rural y se homenajeó a 
los exalcaldes que han estado en 
el cargo más de 18 años, además 

del reconocimiento al anterior 
presidente de la Diputación, un 
emocionado César Rico. 

Tras el acto, los asistentes 
pudieron degustar en la Plaza 
Mayor, productos de productores 
adheridos a la marca de garan-
tía de la Diputación de Burgos, 
Burgos Alimenta. 

Posteriormente, los alcaldes 
e invitados se desplazaron al po-
lideportivo municipal para parti-
cipar en una comida en la que se 
dieron cita unos 400 invitados. 

BURGOS ALIMENTA
EN LA PLAZA MAYOR
Paralelamente, en la Plaza Ma-
yor, se celebró un mercado gas-
tronómico con degustaciones, 
organizado por Burgos Alimenta. 

Los asistentes pudieron de-
gustar caldereta serrana de pa-
tatas con carne de ternera y otra 
de patatas con carne de potro 
Hispano Bretón, muy sabrosos 
en opinión de los asistentes. 
Además, se pudo adquirir mor-
cillas o quesos, entre otros pro-

ductos pertenecientes a la marca 
de Burgos Alimenta y participar 

en un taller de miel y una cata 
de vinos.

 Foto: rIcardo ordoñez

 Foto: rIcardo ordoñez
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M.A. 
Antonio Linaje afronta desde hace 
cuatro meses la Alcaldía de Aran-
da de Duero después de que Sen-
tir Aranda, la formación que en-
cabeza, venciera en las pasadas 
elecciones municipales. Este joven 
de 30 años es graduado en Cien-
cias Políticas y Gestión Pública 
y cuenta con con un máster en 
Gestión administrativa y fondos 
europeos. Asegura que su objetivo 
y el de la formación es “contribuir 
humildemente a que Aranda sea 
un lugar mejor dentro de cuatro 
años”. Asevera que “durante los 
últimos años ha sido evidente la 
falta de impulso hacia la moderni-
dad en la ciudad” y que hay mu-
chos retos por delante como “el 
arreglo de calles y zonas verdes, 
la modernización de los polígo-
nos, la rehabilitación de los espa-
cios deportivos, culturales  y de 
infraestructuras, la recuperación 
del Tren Directo y la creación del 
nuevo hospital, entre otras cosas”. 

Pregunta.- Sentir Aranda rompía 
con todas las encuestas y se ha-
cía con 6 concejales en las últimas 
elecciones municipales. ¿Esperaban 
los resultados? 

Respuesta.- En octubre de 2022, 
cuando todo empezó e hicimos 
pública la existencia de Sentir 
Aranda incluso tener capacidad 
para presentarnos parecía muy le-
jana. Durante las semanas y meses 
siguientes, fuimos canalizando el 
descontento de los arandinos ha-
cia los grandes partidos políticos 
y recibiendo muchos apoyos que 
nos permitieron contar con un 
núcleo fuerte de personas muy 
activas, que hicieron posible pre-
sentarnos a las elecciones. Esas 
personas, y todas las que se nos 
unieron después y lo siguen ha-
ciendo, son las que hoy compo-
nen la Asociación Sentir Aranda. 
En ese momento comenzamos a 
pensar que algo grande podría 
suceder, y que obtendríamos una 
buena representación en el Ayun-
tamiento que nos permitiría hacer 
de balanza entre los dos grandes 
partidos políticos para conseguir 

“Esperamos contribuir humildemente 
a que Aranda de Duero sea un lugar 
mejor dentro de cuatro años”

ENTREVISTA con ANTONIO LINAJE,  Alcalde de Aranda de Duero

desbloquear los grandes proble-
mas de Aranda. Fue ya al comien-
zo de la campaña electoral, a prin-
cipios de mayo de 2023, cuando 
comenzamos a recibir multitud de 
notificaciones y mensajes de apo-
yo. En ese momento, empezamos 
a pensar que era no solo posible, 
sino probable ganar las eleccio-
nes y gobernar el Ayuntamiento 
de Aranda de Duero. 

P.- ¿Qué balance hace del manda-
to pasado? 

R.- Nos hemos encontrado con 
que durante los mandatos ante-
riores se han enquistado una serie 
de problemas que suponen mul-
titud de problemas y molestias a 
los arandinos. El problema ha sido 
que por determinados motivos se 
ha normalizado que distintos ser-
vicios y obligaciones municipa-
les no funcionen correctamente. 
Cuando hemos llegado al Ayun-
tamiento hemos visto que incluso 
se había dejado de intentar buscar 
soluciones para algunos de estos 
problemas. 

P.- Aranda sentía deseos de reno-
vación y de mejora. Esas fueron sus 
palabras en su investidura. ¿Qué ha 
echado en falta durante estos años 
en la capital ribereña? 

R.- Durante los últimos años ha 
sido evidente la falta de impulso 
hacia la modernidad en la ciu-
dad. A pesar de que la historia y 
la tradición, la cultura, así como 
el papel de nuestra industria, aso-
ciaciones y el emplazamiento geo-
gráfico estratégico tienen un lu-
gar importante en la identidad 
de Aranda, la falta de inversión 
en infraestructuras, tecnología y 
desarrollo urbano ha dejado a la 
ciudad rezagada en comparación 
con otras ciudades de un tamaño 
similar. La modernización no solo 
implica un aspecto estético, sino 
también un compromiso con la 
mejora de la calidad de vida de 
sus habitantes, la promoción del 
empleo y la atracción de nuevas 
inversiones. 

Nos hemos encontrado 
con que durante los 
mandatos anteriores 
se han enquistado una 
serie de problemas que 
suponen multitud de 
problemas y molestias 
a los arandinos

La modernización no 
solo implica un aspecto 
estético, sino también 
un compromiso con la 
mejora de la calidad de 
vida de sus habitantes

El Tren Directo Madrid-
Burgos es una de estas 
líneas estratégicas, 
siendo indispensable 
para las empresas 
de nuestra ciudad y 
nuestra provincia
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P.- Ha contado con el apoyo de Cs 
y de Podemos- IU. ¿Qué destaca-
ría de este acuerdo de gobierno? 

R.- La importancia del trabajo en 
equipo y la cohesión son funda-
mentales para enfrentar los desa-
fíos que enfrenta Aranda. Más allá 
de los distintos partidos e ideolo-
gías que están representadas no 
solo en el equipo de Gobierno, 
sino también dentro del propio 
Sentir Aranda, en lugar de en-
focarnos en los puntos que nos 
diferencian, el acuerdo del equi-
po de Gobierno con Cs y UP se 
construye sobre el principio de 
la necesidad de unir esfuerzos y 
enfocarse en la resolución de los 
problemas de Aranda. Al mismo 
tiempo, esta cooperación entre 
fuerzas políticas nos ofrece una 
visión más amplia y más rica de 
las posibles soluciones que exis-
ten frente a cada problema. Este 
acuerdo representa la posibilidad 
de construir un futuro más pro-
metedor para Aranda.

P.- ¿Hay opciones para que otros 
partidos formen parte del equipo 
de Gobierno?

R.- Continuamos extendiendo una 
invitación abierta a otros partidos 
a unirse a nuestros esfuerzos por 
el bienestar de Aranda, pudiendo 
integrarse en el equipo de Gobier-
no. Sin embargo, para aquellos 
que opten por seguir en la opo-
sición, los instamos a hacerlo de 
manera constructiva y propositi-
va.  Creemos firmemente que, a 
través de la colaboración y el diá-
logo, podemos superar los desa-
fíos que enfrentamos y lograr un 
futuro más próspero y equitativo 
para Aranda y sus ciudadanos.

P.- ¿Cuáles son las principales ne-
cesidades de la capital de la Ribera? 

R.- Sabemos que hay una serie de 
problemas importantes que afec-
tan directamente a los ciudada-
nos, y de los que el Ayuntamiento 
es responsable. Entre estas prio-
ridades se encuentran el urgente 
arreglo de calles y la mejora de los 
espacios verdes y jardines. Ade-
más, es esencial resolver el atasco 
de expedientes en la Concejalía 
de Urbanismo y Obras, terminar 
las obras en la piscina municipal 
cubierta y en el puente Bigar, así 
como comenzar en la ejecución 
de la Ronda Interna. La creación 
de empleo es fundamental para la 
estabilidad económica de la ciu-
dad, así como la promoción de 
vivienda asequible para satisfacer 
las necesidades de los arandinos y 
nuevos vecinos. La mejora de las 
infraestructuras de transporte, en 

especial el ferrocarril Directo Ma-
drid-Aranda-Burgos y la A-11, es 
esencial para facilitar la movilidad 
de la población y estimular el cre-
cimiento económico, facilitando 
el tránsito de materias primas y 
mercancías a nuestras empresas, 
así como el impulso del turismo 
y la captación de talento de otras 
ciudades. Asimismo, la construc-
ción del nuevo hospital y la am-
pliación de la oferta educativa son 
proyectos que no pueden esperar. 
No podemos olvidar la importan-
cia de atender a todas las personas 
que necesitan apoyo, garantizan-
do una atención social adecuada 
y equitativa.

P.- El Tren directo ha sido una de 
las principales reclamaciones de los 
arandinos. ¿Cree que es un proyec-
to insalvable? 

R.- Ni mucho menos, creo que 
es cuestión de tiempo que el Mi-
nisterio de Transportes cambie 
su política de centralización del 
transporte ferroviario en Madrid 
y otras grandes ciudades, y vuel-
va a invertir en líneas ferroviarias 
estratégicas para la vertebración 
del país, en un marco europeo que 
prima el transporte por ferroca-
rril frente al transporte en vehí-
culo privado. El Tren Directo Ma-

drid-Burgos es una de estas líneas 
estratégicas, siendo indispensa-
ble para las empresas de nuestra 
ciudad y nuestra provincia. En 
la actualidad estamos trabajando 
junto con otras administraciones 
públicas y el sector empresarial 
para que esta reapertura se pro-
duzca lo antes posible, pero te-
nemos que reconocer que no se 
encuentra entre las prioridades 
principales de ADIF. 

P.- El presidente de la Junta de 
Castilla y León aseguraba en mayo 
que se estaba ultimando la adju-
dicación definitiva del proyec-
to del nuevo hospital de Aranda, 
una demanda de la ciudad desde 
hace años. ¿Parece que todo está 
más cerca?

R.- Hace unos días se produjo por 
fin la formalización del contrato 
para la construcción del nuevo 
hospital. No obstante, el nuevo 
hospital no será nada sin sus pro-
fesionales. Desde el Ayuntamien-
to, los agentes económicos y so-
ciales, así como desde la sociedad 
civil, debemos seguir insistiendo 
a la Consejería de Sanidad en la 
necesidad de refuerzo de la plan-
tilla del hospital y de la atención 
primaria. Actualmente, las listas 
de espera de los centros de salud 

En este momento, 
estamos trabajando 
en un plan integral de 
revitalización de los 
polígonos industriales

y del centro de especialidades, son 
alarmantemente largas.

P.- La industria de Aranda ha de-
nunciado décadas de abandono de 
los polígonos. ¿Hay algún proyecto 
concreto para el sector? 

R.- Efectivamente, desde hace mu-
chos años, los polígonos indus-
triales de Aranda no reciben la 
atención que merecen. Reconoce-
mos las preocupaciones de la in-
dustria y estamos comprometidos 
a cambiar ese panorama. En este 
momento, estamos trabajando en 
un plan integral de revitalización 
de los polígonos industriales. Este 
plan incluye mejoras en la infraes-
tructura, incentivos para nuevas 
empresas que deseen establecerse 
en la zona y programas de forma-
ción para garantizar que nuestra 
fuerza laboral local esté preparada 
para las oportunidades que se pre-
senten. Además, estamos en con-
versaciones con distintos actores 
de la industria para comprender 
mejor sus necesidades y garanti-
zar que nuestros esfuerzos estén 
alineados con sus expectativas.

P.- El vino es una de las grandes 
potencias de la comarca. ¿Ha ba-
rajado Sentir Aranda alguna acción 
en este ámbito? 

R.- Definitivamente, el vino es uno 
de los orgullos y motores económi-
cos de nuestra comarca. En 'Sentir 
Aranda', somos plenamente cons-
cientes de la importancia de este 
sector, y es precisamente por eso 
que hemos considerado varias ac-
ciones para potenciarlo. Estamos 
en proceso de colaboración con 
bodegueros locales y expertos en 
enoturismo para diseñar experien-
cias que atraigan tanto a visitantes 
locales como internacionales. Ade-
más, queremos seguir impulsando 
la formación en viticultura y eno-
logía, para garantizar que las fu-
turas generaciones continúen con 
la tradición y excelencia que nos 
caracteriza. Estamos también ex-
plorando posibilidades de promo-
ción conjunta con otras regiones 
vitivinícolas para ampliar nuestra 
presencia en mercados internacio-
nales. 'Sentir Aranda' no es solo 
sobre sentir nuestro patrimonio, 
sino también sobre proyectarlo y 
fortalecerlo, y el vino es sin duda 
una pieza clave en ese puzzle.

P.- Seguro que ha hablado con mu-
chos arandinos. ¿Qué le han pedido 
para la ciudad? 

R.- Es difícil resumir todas las pe-
ticiones que nos están haciendo 
llegar los arandinos, pero voy a 
tratar de resumir los puntos en 
común de todas ellas. En primer 
lugar, nos han pedido que más allá 
de inversiones en nuevos proyec-
tos nos centremos en mejorar las 
instalaciones, infraestructuras y 
servicios municipales de nuestra 
ciudad. A ello hay que incluir las 
instalaciones deportivas y cultu-
rales, así como la mejora de los 
servicios que prestamos a los ciu-
dadanos, ampliando horarios de 
instalaciones, reduciendo listas 
de espera y mejorando la calidad. 
Otro de los aspectos que nos repi-
ten es que seamos valientes y nos 
centremos en trabajar por y para 
Aranda, sin importar las presiones 
que podamos recibir de otras ad-
ministraciones, ayudándonos de 
los arandinos para conseguirlo. 
Por último, los arandinos nos pi-
den que seamos sinceros y trans-
parentes, comunicando los éxitos 
del Ayuntamiento, pero también 
los problemas que encontramos 
y las soluciones.

P.- ¿Qué espera de estos cuatro 
años?

Espero contribuir humildemente 
a que Aranda sea un lugar mejor 
dentro de cuatro años, sentimiento 
compartido con el resto del equipo 
de Gobierno. Todos estamos ha-
ciendo un esfuerzo muy impor-
tante y lo seguiremos haciendo 
durante todo el mandato. 

Todos estamos 
haciendo un esfuerzo 
muy importante y lo 
seguiremos haciendo 
durante todo el mandato

Otro de los aspectos 
que nos repiten es que 
seamos valientes y nos 
centremos en trabajar 
por y para Aranda
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REDACCIÓN
Los días 7 y 8 de octubre de 
2023 la ADRI Ribera del Due-
ro Burgalesa celebrará el Mara-
tón Tierra de Oportunidades en 
la Ribera del Duero Burgalesa 
en el Centro Cultural de Fres-
nillo de las Dueñas, una inicia-
tiva que forma parte del pro-
grama de CaixaBank Tierra de 
Oportunidades y que tiene como 
principales objetivos impulsar el 
emprendimiento rural en nuestra 
comarca, crear empleo y apoyar 
a los emprendedores en el lan-
zamiento de nuevos proyectos 
o en el desarrollo de nuevas lí-
neas de sus negocios de recien-
te creación.

ADRI Ribera y CaixaBank 
Tierra de Oportunidades 
busca nuevos proyectos

SE ESPERAN 20 PROYECTOS
El maratón está abierto a nue-
vos emprendedores o a empre-
sas dispuestas a poner en marcha 
una nueva línea de negocio en 
el medio rural. Durante un día y 
medio se pretende que todos los 
participantes tengan un conoci-
miento más definido y operativo 
de su idea de negocio, evaluando 
y definiendo los posibles proble-
mas que puedan tener, haciendo 
un seguimiento de los mismos y 
estableciendo algunas solucio-
nes. Desarrollarán la capacidad 
de planificación a corto y medio 
plazo, habilidades de comunica-
ción y persuasión para contar su 
proyecto y saber captar la aten-

ción no sólo del jurado sino de 
un posible inversor. En definitiva, 
se pretende que todos los partici-
pantes sean capaces de sacar el 
máximo partido a su nuevo pro-
yecto sin olvidarse también de la 
parte financiera, el marketing y 
la gestión del talento humano.

Además, el Centro Cultural 
de Fresnillo de las Dueñas tam-
bién será el escenario perfecto 
para que todos los participan-
tes puedan crear sinergias entre 
sí y ampliar sus oportunidades 
de negocio.

ÚLTIMOS DETALLES DEL PROGRAMA
Desde las nueve de la mañana y 
hasta las siete y media de la tarde 

REDACCIÓN
Aranda de Duero volverá a aco-
ger una nueva edición del En-
cuentro Internacional de juegos 
tradicionales Ribera del Duero 
organizado por la asociación La 
Tanguilla. Será entre los días 5 
y 8 de octubre cuando la capi-
tal ribereña se celebre esta cita, 
la novena, con los juegos tra-
dicionales.

En ediciones anteriores se 
celebraron estos encuentro bajo 
los Lemas “Juegos y Salud so-
cial”, “Juegos de Bolos”, Mujer 
y Deporte” o “Cultura y Vino”, 
entre otros. En esta ocasión, el 
tema elegido ha sido el del tu-
rismo y las actividades girarán 
en torno a él. Según manifestaba 
el presidente de esta asociación, 
Carlos de la Villa, “queremos que 
sirva de pata para fidelizar al 
turista que viene a vernos, al 
cultural, al de familia. Antes los 
juegos se transmitían oralmen-
te de padres a hijos y eso es lo 
que queremos recuperar. Poner 
el juego en manos de los agen-
tes turísticos que son los vecinos 
del pueblo para conseguir que el 
turista se sienta activo”,

Una nueva edición de La Tanguilla
El acto de presentación ha 

contado con decenas de repre-
sentantes de colectivos arandi-
nos, concejales del Ayuntamien-
to y su alcalde, Antonio Linaje. 
Este destacaba la importancia de 
dar continuidad a este encuentro, 
que reúne a otras asociaciones de 
juegos y expertos en la materia de 
diferentes puntos de la geografía 
española y mundial. “Las formas 
de ocio están cambiando, y hay 
que dar importancia a las relacio-
nes personales”, señalaba el pri-
mer edil, animando a los arandi-
nos “a disfrutar de las jornadas” 
durante la próxima semana y ha 
hacerlo visitando el museo y par-
ticipando en las actividades de la 
Tanguilla “durante todo el año”. 
“La cita comienza el jueves con 
una mesa redonda sobre el reto del 
turismo ante la nueva sociedad. 
Se podrá ver en directo a través 
del canal de Youtube de la aso-
ciación a partir de las 21 horas.

El viernes se celebra el con-
greso internacional de “Juegos 
tradicionales y Turismo” y durante 
toda la mañana habrá conferen-
cia y charlas sobre este tema, pero 
también se hablará de educación 

del sábado 7 de octubre todos los 
participantes trabajarán con mento-
res especializados que les ayudarán 
a dar visibilidad y poner en mar-
cha sus proyectos. La mañana del 
domingo 8 de octubre será el mo-
mento en el que cada participante 
trabajará desde primera hora de la 
mañana a través de herramientas 
como el elevator pitch para exponer 
su proyecto ante el jurado utilizan-
do claves que les ayuden a sacar 
el máximo partido y a mantener la 
calma en todo momento. Para la 
realización de este maratón la ADRI 
Ribera cuenta con la colaboración 
de Fae Asemar, Secot y Jearco que 
además participará en la ponencia 
de algunos de los talleres.

Tras la deliberación del ju-
rado, que además de por las co-
laboraciones anteriores estará 
formado por responsables de 
Caixabank y la ADRI Ribera, se 
emitirá el documental “Pasión 
por emprender en la Ribera del 
Duero Burgalesa” de la Red Pame 
de la ADRI Ribera y se hará en-
trega de cuatro ayudas econó-
micas de 1000€ cada una, horas 
de formación que les ayudarán 
a implementar sus propuestas 
y la posibilidad de incorporarse 

ADRI Ribera y CaixaBank buscan nuevos proyectos o nuevas 
líneas de negocio en la Ribera del Duero Burgalesa

a la incubadora rural online de 
Rural Talent.

DESDE LA ADRI RIBERA
SE ANIMA A PARTICIPAR
Todos los interesados podrán ins-
cribirse a través del siguiente for-
mulario publicado en el blog de 
la página web de la ADRI Ribera 
(https://riberadeldueroburgale-
sa.com/la-adri-ribera-del-due-
ro-presenta-el-maraton-de-em-
prendimiento-tierra-de-oportuni-
dades/) hasta el día 5 de octubre, 
un plazo que se amplió reciente-
mente para dar más posibilidad 
de inscripción, o a través del te-
léfono 947.55.20.91.

Desde la ADRI Ribera del 
Duero Burgalesa se anima a 
participar a todas aquellas per-
sonas que tengan en mente em-
prender en el medio rural a que 
aprovechen esta nueva oportu-
nidad en la que no sólo se les 
ayudará a construir sus mode-
los de negocio para que puedan 
ponerlos en marcha, sino por-
que podrán optar a alguno de 
los cuatro premios económicos 
de 1000€, un impulso que les 
puede resultar muy importante 
en su nueva etapa.

y juguetes con el artesano 
Pepe Moltó.

Por la tarde, el centro 
cultural de Caja de Burgos 
acogerá la presentación del 
libro “Un mundo en juegos” 
de Oriol Comas, un festival 
de juegos de mesa con más 
de veinte juegos diferentes, 
presentados por un dece-
na de expertos, y paralela-
mente, en la casa de Cultu-
ra,  unos talleres de fabri-
cación de sombreros con 
hojas de castaño y de ju-
guetes con cañas.

Ya el sábado la cita es 
en las instalaciones de INA-
CUA con el festival de jue-
gos tradicionales, y cuatro 
talleres distintos: fabrica-
ción de tableros de juegos 
con cerámica, juguetes con 
cañas, fabricación de silba-
tos  con argallas de roble y 
juegos de mesa del mundo

El domingo la plaza 
mayor acogerá talleres de 
fabricación de juguetes, y 
continuará el festival con 
juegos de mesa, de ingenio 
y de otros tipos.
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REDACCIÓN
El Ayuntamiento de Roa de Due-
ro ha presentado el vídeo que va 
a utiliza a partir de ahora para la 
promoción turística de Roa, un 
acto que contó con un magnífico 
espectáculo preparado para esta 
ocasión con Samuel Brogeras a 
la dulzaina, Sandra Pinilla, bai-
laora, Víctor del Amo, a la gui-
tarra flamenca, Paulo Podestá, 
a la guitarra acústica y Jorge 
Jiménez, como percusionista. 
Además, el Ayuntamiento qui-
so agradecer a las Asociaciones 
y colectivos de Roa su trabajo 
y su colaboración en la organi-
zación de diferentes actividades 
que contribuyen a dinamizar la 
vida social de la gente de Roa. El 
acto fue todo un éxito. La ima-
gen, la música y el sentimien-
to de gratitud se conjugaron a 
la perfección para que los asis-
tentes, un auditorio repleto de 
gente, saliesen encantados del 
espectáculo.

Roa de Duero,
el latido de la Ribera
El objetivo de este vídeo es mostrar los principales puntos de 
interés de Roa a través de imágenes de una forma amena

El objetivo de este vídeo, 
realizado por Trece Grados, es 
mostrar los principales puntos 
de interés de Roa a través de 
imágenes de una forma amena. 
Pero, además, el vídeo transmite 
sensaciones. Se pretende que la 
gente cuando lo vea sienta ga-
nas de venir a Roa. 

Para poder dar vida al vídeo 
se necesitaban personas y para 
ello se ha contado con gente de 
aquí, personas voluntarias de di-
ferentes edades que representan 
a la población de Roa y a las que 
ayer también se les agradeció su 
colaboración. 

Roa tiene un gran potencial 
enoturístico, por eso se han gra-
bado imágenes de viñedos y de 
bodegas. Además, es un excelen-
te destino gastronómico, por eso 
no podía faltar tampoco alguna 
imagen relacionada con nuestro 
plato estrella, el lechazo asado 
en horno de leña. Tampoco po-
día faltar alguna imagen festi-

va identificativa de Roa, como 
sus encierros y, por supuesto, 
el río Duero y su Paseo del Es-
polón, porque Roa es el Balcón 
del Duero.

El slogan del vídeo es ROA, 
EL LATIDO DE LA RIBERA, 
poniendo de manifiesto el lu-
gar que ocupa en la Ribera. Es 
el municipio con más superfi-
cie de viñedo de la D.O Ribera 
del Duero y cuenta con más de 
una veintena de bodegas. Roa 
da vida a la Ribera, impulsa la 
Ribera.

Este vídeo se publicitará en 
redes sociales, en la web muni-
cipal o en la web de diferentes 
asociaciones a las que pertenece 
el Ayuntamiento, como ACEVIN, 
la Asociación de Ciudades Euro-
peas del Vino. La pretensión del 
Ayuntamiento es ir aumentando 
poco a poco el número de visi-
tantes porque eso repercutirá de 
forma positiva en el desarrollo 
económico de Roa.
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E.R.
Villarcayo regresaba al 18 de sep-
tiembre de 1.834. La recreación 
histórica convertía a la localidad 
en el escenario de aquella I Gue-
rra Carlista que enfrentó en esas 
mismas calles a Isabelinos frente 
a Carlistas.

Han sido muchos los volun-
tarios que han querido arrimar el 
hombro junto a los más de 120 
recreadores llegados del País Vas-
co, Navarra, Castilla La Mancha, 
Aragón, Galicia, ASturis y Ma-
drid,  para conseguir que esta re-
creación haya tenido el éxito y 
repercusión esperado. 

Los recreadores colocaban 
puestos divulgativos de la época 
donde se explicaban los hechos 
acontecidos, uniformes y bande-
ras de ambos bandos, funciona-
miento de las armas de avanza-
da, cómo era la artillería de en-
tonces o la vida en campaña de 
los soldados y oficiales. Además, 
durante la mañana se realizaban 
talleres infantiles en la que los 
más pequeños coloreaban, hacían 
gorros y se convertían en solda-
dos por un rato. Estas actividades 
divulgativas se realizaban tam-
bién el domingo por la mañana.

Lo ocurrido en Villarcayo 
durante la primera Guerra Carlis-
ta, se encuadra en el contexto de 
las llamadas “expediciones Car-
listas” desde las Provincias y Na-
varra hacia la meseta con el fin 
de extender la revuelta realista a 

Villarcayo recrea el Asedio Carlista

otros territorios. Concretamente 
la del segoviano brigadier Manuel 
Sanz, en teoría muy bien plantea-
da que pretendía la implantación 
del carlismo en Castilla la Vie-
ja, sobre todo conectando con la 
fuerte partida del cura Merino y 
conseguir así mismo bajar la pre-
sión sobre los territorios del Norte 
en la que el carlismo tenía cierto 
dominio. La expedición entro en 
Burgos desde Álava por la sierra 
Salvada y pernoctó en Quincoces 

de Yuso, así pues la columna de 
Sanz, fuerte de unos 3000 hom-
bres, se presentaba a las seis de 
la mañana del 18 de septiembre 
de 1834 frente a Villarcayo.

La guarnición de Villarcayo 
era muy escasa, unas dos docenas 
de Urbanos posiblemente man-
dados por Francisco Cuesta que 
es el que aporta los datos para 
el memorándum de la defensa y 
40 hombres del regimiento de lí-
nea nº 15 al mando del teniente 

El 3 de julio de 1843 la Villa de Villarcayo fue declarada como Heroica y así figura en su escudo

Francisco Tapia, algunas fuen-
tes añaden algunos soldados de 
caballería del regimiento de la 
Princesa.

Los carlistas, viendo que los 
liberales se defendían con ven-
taja por el abrigo de las casas 
y del ayuntamiento y la iglesia 
que convirtieron en fortalezas, al 
mágico grito de ¡Viva Isabel ¡ y 
que no se daban oídos a ningu-
na capitulación, ni por parte del 
pueblo ni de la tropa, optaron por 

la solución más fácil pero la más 
cobarde, dar fuego al pueblo por 
distintos puntos. 

Unos 45 edificios ardieron en 
Villarcayo ese 18 de septiembre 
pero la guarnición y los vecinos 
armados a pesar de los salvajes 
ataques y de perder algunos urba-
nos que fueron hechos prisioneros, 
seguía resistiendo, lo que obligo 
a Sanz a abandonar el ataque y 
retirarse a pernoctar a la vecina 
Cigüenza para tratar de dar algún 
descanso y rancho a su tropa. Dejó 
en Villarcayo alguna tropa que 
continuó con el asedio que duro 
unas 17 horas.

Fuerzas liberales llegaron el 
19 en auxilio de los defensores 
de Villarcayo,concretamente el 
brigadier Fermín Iriarte con una 
columna de 900 hombres forma-
da por un batallón de carabineros, 
un batallón del provincial de Gra-
nada, una compañía de cazado-
res de Segovia y 43 caballos del 
regimiento de la Reina. Iriarte les 
dio alcance en las inmediaciones 
de Cigüenza, liberando a 12 ur-
banos prisioneros y causándoles 
bastantes bajas.

Como consecuencia de la 
dura resistencia de los villarca-
yeses ante el asedio de los Car-
listas, por Decreto de 3 de julio 
de 1843 fue declarada la Villa de 
Villarcayo como Heroica, título 
que desde entonces figura en su 
escudo. 

Para conmemorar esta batalla 
durante muchos años se celebró 
en la calle Carreruela una fiesta, 
una tradición perdida en el últi-
mo cuarto del siglo pasado y que 
fue recuperada de nuevo en el año 
2015 por la Concejalía de Cultura 
y Festejos.
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M.A.
“Satisfecho y agradecido de la 
confianza que han depositado de 
nuevo en mí mis vecinos”. Así de 
contento se muestra Adrián Ser-
na, que el pasado mes de mayo 
volvía a ser reelegido alcalde de 
Villarcayo tras su paso de Ini-
ciativa Merindades a las filas del 
Partido Popular. “El resultado 
me demuestra que la gente no 
mira las siglas si no la gestión 
y haber salido reelegido supone 
que algo hemos hecho bien en 
los últimos cuatro años”, apuntó 
Serna, quien agradeció a ambas 
formaciones “las oportunidades 
y el apoyo que me han ofrecido”.  

Asegura que estos primeros 
meses del nuevo mandato han 
sido días de “mucho trabajo, de 
organización y de planificación” 
y es que “Villarcayo es una lo-
calidad que no para y mucho 
menos en verano cuando pa-
samos de dar servicio a 4.000 
ó 5.0000 personas a hacerlo a 
24.000 personas y con las fiestas 
patronales de por medio”. Pre-
cisamente ese paso de 5.000 a 
24.000 habitantes es uno de los 
retos a los que se enfrenta cada 
año el Ayuntamiento de la lo-
calidad y lo hace con “previ-
sión y planificación” así como 
“con aumento de personal y gas-
to público y el sobreesfuerzo de 
la plantilla ordinaria municipal, 
que agradezco”. 

Ya de cara a los próximos 
cuatro años, Serna se centra en 
proyectos que considera “cla-
ves” para la villa. Uno de ellos 
es la conversión de la CL-629 en 
una vía rápida o autovía. “Tene-
mos pendiente una reunión con 
la consejera de Movilidad para 
arrancar desde cero y con tiem-
po porque hay diferentes posi-
bilidades para esta vía, aunque 
nosotros seguimos apostando 
por su conversión en autovía”. 
En cualquier caso, el primer edil 
señala que “la vía necesita ur-
gentemente una inversión por-
que es la carretera autonómica 
con más volumen de tráfico y 
que protagoniza numerosos acci-
dentes”. Serna añade además que 

“Avanzar en la conversión de la CL-629 debe 
ser un objetivo clave en este mandato”

la mejora de la vía “supondría 
una gran desarrollo económi-
co para la zona”- Recuerda que 
“ya hay un proyecto redactado 
para el primer tramo de la vía, 
pero la consejería ha señalado 
algunos puntos a mejorar y la 
reunión valdrá para saber si son 
insalvables o si por el contrario 
podemos exigir que se arranque 
con el proyecto”. 

Por otra parte, otro de los 
retos del mandato reside en la 
creación de un convenio sanitario 
para las siete zonas básicas. “Sa-
bemos que esta habiendo conver-

Adrián Serna repite en la Alcaldía de Villarcayo, pero en este mandato lo hace bajo el paraguas del PP tras su salida de 
Iniciativa Merindades / Entre los proyectos a desarrollar en los próximos cuatro años destaca arrancar con la transformación 
de la vía autonómica o la mejora del ciclo integral del agua para el que el municipio concurre a fondos europeos

ENTREVISTA con ADRIÁN SERNA,  alcalde de Villarcayo M.C.V.

saciones entre ambos gobiernos 
autonómicos y agradecemos su 
implicación en un proyecto clave 
para la comarca, que personal-
mente espero que esté listo antes 
del 31 de diciembre de este año”. 

Por otra parte, la localidad 
tiene en marcha varios proyectos 
ligados a programas de ayudas 
o fondos. Tras ser denegada la 
solicitud de fondos para la re-
habilitación del antiguo edificio 
de salud para construir oficinas 
para servicios públicos no muni-
cipales a través del Programa de 
Impulso a la Rehabilitación de 

los Edificios Públicos (PIREP), el 
Ayuntamiento tratará de llevarlo 
a cabo a través de los fondos eu-
ropeos Next Generation. “No sé 
si somos muy optimistas pero la 
realidad es que somos uno de los 
municipios de la provincia que 
más fondos europeos estamos 
consiguiendo y eso nos alienta”. 

En este sentido, Serna re-
cuerda que hay “varios proyec-
tos pendientes de conocer si fi-
nalmente contarán con el apoyo 
de los fondos” como el proyecto 
integral del ciclo de agua, que 
tendrá  un importe de 10,6 mi-

llones de euros. “Hemos visto que 
si bien no hay muchas solicitu-
des en este campo, sí es cierto 
que competimos contra grandes 
ciudades, que tienen más capa-
cidad para presentar proyectos”, 
apunta el alcalde de la localidad. 

En unos meses se cerrará el 
año con los presupuestos más al-
tos de la historia de Villarcayo y 
los primeros de carácter partici-
pativo. En este sentido el alcalde 
hace “un balance positivo de los 
mismos”, pero reconoce que “no 
se ha ejecutado todo lo que han 
solicitado los vecinos” y que “de-
berá hacerse antes de que acabe 
el año”. El objetivo soñado para 
el 2024 será “incrementar el pre-
supuesto sin subir los impuestos 
siendo capaces de lograr finan-
ciación de otras administracio-
nes públicas para llevar a cabo 
nuestros proyectos”. Además Ser-
na avanza que “nuestro deseo es 
seguir incorporando las ideas de 
los vecinos”. 

ESCUELA DE HOSTELERÍA
Una de las grandes apuestas de 
la localidad ha sido la Escue-
la de la Hostelería. Un proyec-
to que “ha cosechado un gran 
éxito y que sigue creciendo”. El 
centro cuenta con grandes dota-
ciones y el ayuntamiento espe-
ra que “en un par de años estén 
los seis cursos completos”. “Es un 
gran proyecto que a medio largo 
plazo dará grandes resultados y 
es que los datos de alumnos así 
lo están avalando”, apunta Ser-
na. “En 2020 arrancamos con 9 
alumnos” y en este 2023 “tene-
mos 43 alumnos”, lo que “supone 
una evolución muy significativa”. 
Poco a poco el espacio “va ga-
nando visibilidad y calidad”, afir-
ma el primer edil, quien va más 
allá recordando que “estamos en 
una comarca en la que el sector 
hostelero no está teniendo el rele-
vo generacional que necesita y el 
hecho de profesionalizarlo y que 
jóvenes de la comarca estudien 
y se formen en ello implica que 
alguno de ellos puede tener una 
vena emprendedora que le haga 
quedarse en la zona”. 

Satisfecho y agradecido 
de la confianza que han 
depositado de nuevo 
en mí mis vecinos

No sé si somos muy 
optimistas pero la 
realidad es que somos 
uno de los municipios 
de la provincia que 
más fondos europeos 
estamos consiguiendo 
y eso nos alienta

Villarcayo es una 
localidad que no para 
y mucho menos en 
verano cuando pasamos 
de dar servicio a 4.000 
ó 5.0000 personas 
a hacerlo a 24.000 
personas y con las fiestas 
patronales de por medio
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E.R.
Dedicadas a la Natividad de Nues-
tra Señora, Lerma se sumerge en 
un programa de actividades para 
el disfrute de vecinos, amigos y 
para todos los que se acercan a la 
Villa Ducal estos días. Unas fies-
tas en las que se mezclan cultura, 
deporte, eventos religiosos, pero 
también fuegos artificiales, músi-
ca y verbena o toros. 

En Lerma, una parte muy im-
portante de las fiestas son las pe-
ñas, que animan las calles y ponen 
la nota de color. M.ª del Carmen 
Castrillo, alcaldesa de Lerma, re-
cordaba que las jornadas previas 
están dedicadas a los más peque-
ños, con la designación de los al-
caldes infantiles. Parques infantiles, 
concursos, juegos, deportes..., “todo 
para ir entrando en calor”.

También los mayores tienen su 
día con la designación de los al-
caldes mayores y los tradicionales 
concursos de tortillas y repostería, 
apuntaba la alcaldesa.

Mª del Carmen Castrillo no ha 
querido dejar la ocasión de agra-
decer “a todas las personas de esta 
Villa que están en constante mo-
vimiento para que ésta tenga vida 
durante todo el año; que participáis 
para que las actividades y fiestas 
salgan adelante, porque sin voso-
tros y vosotras, muchos de los ac-
tos culturales y festivos hubiesen 
desaparecido. Seguid así, pues es un 
gran orgullo contar con gente con 
dedicación y pasión por su pueblo”.

Con el desfile de peñas y el 
tradicional chupinazo, dan co-
mienzo las jornadas festivas en las 
que abundaban actuaciones musi-
cales, jornadas de hermanamiento, 
barracas o toros. Plan Kaótico eran 
los encargados de lanzar el Chu-
pinazo. Plan Kaótico nació una 
noche de verano de 2007, cuando 
dos cuadrillas de 1993 y 1994 de-
seaban crear cada una su peña. “La 

Mª del Carmen Castrillo: “sin vosotros y 
vosotras, muchos de los actos culturales 
y festivos hubiesen desaparecido”

casualidad, las ganas y el hecho de 
que ya nos conocíamos de hace 
años, hicieron que los dos grupos 
se unieran en una sola peña: Plan 
Kaótico. Empezamos muy jóvenes 
y, aunque nuestros caminos han 
seguido direcciones muy opuestas 
lejos del pueblo, tenemos a Lerma 
como nuestro lugar de encuentro. 
Lugar al que llamamos nuestro ho-
gar. Y aunque la mayoría de noso-
tros estemos fuera meses, al volver 
es como si el tiempo con los tuyos 
no hubiera pasado, sintiéndote fe-
liz y en casa”.

El honor de pregonar las fies-
tas recayó en Jaime Ruiz Tomé, 
que, aunque nació en Palencia, 
presume de burgalesismo allá por 
donde va. Tras una dilatada vida 
laboral, fundó su propia empresa 
de publicidad, “TO ME”, que traba-
ja en distintos proyectos, y el que 
más tiempo le ocupa es uno para 
el Real Madrid, que en octubre sal-
drá a la luz, además de otros ne-
gocios que requieren sus servicios 
para campañas concretas.

Otra de las distinciones que se 
entregan en estas fiestas es el de 
“Lermeño Distinguido”, que recibió 
el Grupo de Danzas Lerema, “todo 
un honor y un reconocimiento al 
trabajo y la reivindicación del acer-
vo cultural del folclore lermeño.”

Los comienzos de este gru-
po, allá por 1985, cuando en una 
conversación de la Asociación de 
Amas de Casa, se comentó que en 
Lerma no existía grupo de danzas. 
Esa conversación hizo reflexionar 
a María Isabel Díez que, junto con 
Valeriana Sanz y una enorme ilu-
sión, comenzaron con la creación 
y andadura del Grupo de Danzas 
Lerema. Muchas de las danzas es-
taban perdidas y ellas las fueron 
recreando como quien va comple-
tando un puzzle. Lerma es una villa 
de cantos y bailes, y “nosotros se-
guimos dedicados a compartir con 

La alcaldesa ha querido agradecer a todas las personas que sacan 
adelante las fiestas y a las que dan vida a Lerma durante todo el año

Lerma celebra el "Día de los pueblos más bonitos de España"
REDACCIÓN 

El día 1 de octubre se celebra-
ba el "Día de los pueblos más 
bonitos de España". En Burgos 
son varios los municipios que 
cuentan con esta distinción, en-
tre ellos, Lerma.

Es por este motivo, por el que 
en Lerma se han organizado dis-

tintas actividades para disfrutar de 
esta jornada. 

De 10:30 a 12:00h, se ha po-
dido disfrutar de visitas guiadas 
gratuitas que permitían disfrutar 
del patrimonio y conocer un poco 
más la Villa.

A las 13:30h, frente al 
Ayuntamiento, se procedía al 

izado de bandera y la lectura de 
un manifiesto. 

La mañana terminaba con un 
concierto de la Unión Musical de 
Lerma en la Plaza de San Blas.

UN SELLO DE DISTINCIÓN
Entrar en el club de Los Pueblos 
más bonitos de España, es un reco-

nocimiento a patrimonio material 
e inmaterial de nuestros pueblos. 
Recorrer Los Pueblos más Bonitos 
de España es descubrir lo más be-
llo y auténtico de uno de los países 
más antiguos del mundo. 

Entre los criterios para la elec-
ción, se encuentran que sean po-
blaciones menores de 15.000 habi-

tantes, que cuenten con patrimonio 
arquitectónico o natural certificado, 
la conservación de fachadas, la cir-
culación controlada de vehículos, 
el cuidado de flores y zonas verdes 
o la limpieza del núcleo urbano y 
su mantenimiento. 

En diciembre de 2017, Lerma 
entraba a formar parte de este se-
lecto club, tras la auditoría realizada 
para comprobar que cumplía todos 
los requisitos requeridos.

todos los lermeños nuestro amor 
por las danzas y cantos tradicio-
nales de nuestra comarca”.

El domingo siguiente a la fes-
tividad, se celebraba la importante 
romería a la Ermita de la Virgen 
de Manciles. Cientos de romeros 
acudían desde Lerma y localida-
des próximas. Una Misa solemne 
por la mañana con la tradicional 
comida campestre; por la tarde Ro-
sario y Procesión con la Virgen por 
la campiña al son de las dulzainas 
que interpretaban la tradicional 
“jota de Manciles” con todos los 
fieles y cofrades bailando alrede-
dor de la ermita. 
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SALCE
La casa de la Cultura de la capi-
tal burebana acogió un acto en el 
que se trato de forma directa con 
un amplio elenco de conocedores 
directos del mundo rural los re-
tos que se avecinan por la polí-
tica de la Unión Europea en esta 
materia. Así gracias al convenio 
suscrito por Fundación Caja Ru-
ral y la Universidad de Burgos se 
pronunciaron varias charla y una 
interesante mesa redonda sobre  
innovación rural para abordar 
todas estas cuestiones.

En el arranque de la jornada 
Germán Martínez Arcos, direc-
tor gerente de la Fundación Caja 
Rural de Burgos, señaló que es-
tas actividades se alinean con la 
estrategia europea denominada 
“De la granja a la mesa” conti-

La sostenibilidad medioambiental agroalimentaria en Briviesca
nuando como moderador de las 
actividades  el responsable de la 
oficina verde de la institución aca-
démica, Luis Marcos. Cabe recor-
dar la larga trayectoria de la enti-
dad financiera con la universidad 
desde hace más de una década 
colaborando en la promoción de 
los estudios de ingeniería agro-
alimentaria y del medio rural y 
con el máster de ingeniería y ges-
tión agrosostenible mediante be-
cas para el inicio de estudios del 
grado o también bolsas de apoyo 
para aquellos alumnos en prácti-
cas que las realizan en cooperati-
vas y empresas socias de Cajaviva 
Caja Rural. 

A nivel mas directo los cam-
pos de ensayos donde los agricul-
tores de la comarca conocen de 
forma presencial los rendimien-

tos de las distintas variedades de 
cereal son tradicionales para los 
profesionales del campo. Todo 
ello avala el compromiso de la 
entidad financiera para desarro-
llar el sector primario, agroali-
mentario, medio rural y formar 
a los profesionales del sector en 
las nuevas tendencias que existen 
a nivel medioambiental y agro-
sostenible. 

El ciclo de actividades segui-
rán la estrategia de la UE que ha 
marcado para cuatro hitos impor-
tantes: reducir la huella ambien-
tal y climática del sector prima-
rio, liderar la transición mundial 
hacia una sostenibilidad com-
petitiva, aprovechar las oportu-
nidades del sector en este nue-
vo paradigma y crear un sistema 
alimentario fuerte y resistente.

E.R.
José Solas, alcalde de Briviesca 
se reunía con el subdelegado del 
Gobierno en Burgos, Pedro de la 
Fuente, al que ha querido trans-
mitir la preocupación y el miedo 
de los vecinos ante la ola de asal-
tos y robos ocurridos este verano 
en Briviesca, para los que buscan 
una solución. 

Estos vecinos han querido 
transmitir la inseguridad que su-

Preocupación ante la oleada
de robos en viviendas

fren al Ayuntamiento, y el pri-
mer edil ha hecho lo propio con el 
subdelegado del Gobierno, y con 
el teniente coronel de la Guardia 
Civil, Alfonso Martín, que ya te-
nían conocimiento de lo sucedido. 

José Solas ha recibido buenas 
palabras y compromiso por par-
te del subdelegado y del tenien-
te coronel de poner todo lo que 
esté en su mano para que esto no 
vuelva a suceder.

SALCE
El salón de plenos de la Casa 
Consistorial acogió la periódica 
reunión de la Junta de Seguri-
dad en la que participan respon-
sables políticos y de las fuerzas 
del orden para valorar el nivel de 
seguridad publica en la ciudad. 
Igualmente se analizan los re-
sultados de los programas, como 
el VioGen, en la que colaboran 
las distintas fuerzas policiales 
para verificar su correcto fun-
cionamiento. Cabe destacar que 
el principal cuerpo de seguridad 
en la capital burebana lo con-
forma la Policía Local a la que 
ya 2022 se incorporaron cin-
co nuevos policías estando aún 
pendiente el completar la tota-
lidad de la plantilla de agentes 
para el servicio que requiere la 
ciudad.

Esta memoria no arroja toda 
la labor realizada, solo se ven 

La Junta de Seguridad Local de Briviesca celebro su reunión
datos estadísticos, y no se in-
cluyen las situaciones que de-
ben atender todos los días y dar 
respuesta a las demandas ciu-
dadanas. 

La Policía Local de Brivies-
ca además de la propia ciudad, 
debe atender los barrios rurales 
de Cameno y Quintanillabón y 
las E.L.M. de Valdazo y Revilla-
godos ante cualquier situación 
de emergencia que se produzca. 

A pesar de observar en los 
últimos 5 años un descenso de 
la población en la ciudad de Bri-
viesca, el censo de vehículos ha 
crecido sentido inverso, sien-
do en 2018 de 5048, aumentan-
do hasta los 5401 en 2022; 353 
vehículos más. Actualmente la 
Policía Local de Briviesca esta 
compuesta por 10 agentes, sien-
do la edad media de la plantilla 
de 42 años. 

En el año 2022 se obser-

varon un total de 
151 anomalías en 
la vía pública que 
fueron notifica-
das a los servicios 
correspondientes 
para su reparación 
como falta de bal-
dosas, adoquines 
sueltos, rotura de 
tapas de arquetas, 
por alumbrado pú-
blico, desprendi-
mientos de facha-
das, árboles, etc. 

Igualmente se 
han realizado un 
total de 155 informes por dife-
rentes incidencias o solicitudes 
de otras administraciones. En 
el ejercicio de 2022 se atendie-
ron un total de 37 accidentes 
de circulación, con la siguiente 
distribución, 8 atestados, 17 in-
formes de tráfico y 12 informes 

por daños en material urbano. 
A consecuencia de estos acci-
dentes se han registrado varios 
heridos, destacando que 3 meno-
res de edad, son los que ocupan 
la mayoría de heridos. El efec-
to del alcohol no solo supone 
un riesgo para los conductores, 
también para el resto de usuarios 

de las vías, donde las personas 
más vulnerables deben estar es-
pecialmente protegidos. 

La participación en las cam-
pañas que promueve la DGT es 
fundamental para conseguir este 
fin. Durante el año 2022 se han 
realizado un total de 298 prue-
bas de alcoholemias en el térmi-
no municipal de Briviesca, arro-
jando 3 de ellas un resultado su-
perior a 0,25. En cumplimiento 
con el convenio de colaboración 
firmado con la Dirección Gene-
ral de Tráfico, se ha participado 
en las diferentes Campañas y 
Operaciones de Vigilancia para 
el año 2022 en la zona urbana 
de Briviesca. 

Finalmente se ha colaborado 
con el equipo de expediciones 
del DNI desplazados a nuestra 
ciudad, procurando facilitar a 
nuestra comunidad, que el pro-
ceso de renovación les resulte 
sencillo, evitando el desplaza-
miento a la ciudad de Burgos 
para este fin.
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E.R.
El mundo de las abejas encuen-
tra cada vez más aficionados. 
Son muchos los que se animan 
a instalar panales en sus fincas 
para después recoger este oro 
gastronómico. Pero las abejas 
no sólo producen miel y otros 
derivados, sino que son un fac-
tor clave en la polinización de 
todas las plantas y árboles que 
nos rodean.

Estos aficionados y muchos 
curiosos se acercaron a Terradi-
llos de Sedano a la Feria de las 
Abejas y otros polinizadores en 
un encuentro en el que se habló 
de apicultura tradicional, bio-
diversidad y el patrimonio que 
esto supone. 

Además, se pudo disfrutar, 
tras la “mielvenida”, de un mer-
cado con productos derivados 
de las abejas, charlas, talleres 
o catas.

La jornada comenzaba con 
una charla a cargo de Enrique 
del Ribero, que habló de los pai-
sajes burgaleses y esos “monu-
mentos” que poco a poco van 
desapareciendo: colmenares, pa-
lomares, lagares, tenadas, sali-
nas, lavaderos o molinos. 

Tras esta conferencia, lle-
gaba el turno de presentar las 
“experiencias inspiradoras”, en 
el que emprendedores de As-

Mielvenidos a la Fiesta de las Abejas

turias, Galicia, Burgos o Sala-
manca explicaban su relación 
con las abejas y los proyectos 
puestos en marcha, desde web 
y blog, hasta la restauración de 
colmenares. 

Como no podía ser de otra 
forma, los asistentes pudieron rea-
lizar una cata de mieles y com-
probar el sabor de las distintas va-
riedades, una de ellas, la de Berto 
Uría, de Miel Outurelos, premio a 
la Mejor Miel de España 2023. 

Tras la comida, y acompa-
ñados por Aurelia Rojo, 
una apicultora tradicional 
de 85 años se pudo disfru-
tar de un paseo por hor-
nilleras y dujos. A Aure-
lia le acompañaron José, 
Jaime y Alicia, herederos 
de su conocimiento. 

Por otro lado, Juan-
jo Asensio, de la Funda-
ción Oxígeno, organiza-
dora del evento, presentó 

el “Inventario arquitectura tradi-
cional apícola de la provincia de 
Burgos”, un patrimonio que se 
estaba perdiendo pero que poco 
a poco se va recuperando. 

La Fundación Oxígeno está 
llevando a cabo desde 2021 el 
proyecto Abejas Paisaje Cultu-
ral, para dar a conocer la im-
portancia de estos insectos en 
la vida. Este verano ha desarro-
llado una serie de actividades, 
entre las que se encuentra esta 
jornada celebrada en Terradillos 
de Sedano. El encuentro técnico 
y divulgativo sobre apicultura 
tradicional, biodiversidad y pa-
trimonio cultural y arquitectó-
nico vinculado a la apicultura, 
pretende acercar un poco más 
este fascinante mundo al público 
en general y a los aficionados 
en particular. 

La elección de Terradillos 
no ha sido casual. El municipio 
ha tenido a lo largo de su histo-
ria, una fuerte vinculación con 
la apicultura e importancia en 
la vida cultural y económica de 
la localidad, con un importante 
arraigo que continúa y se quie-
re mantener. 

Terradillos de Sedano acogía una jornada en la que no había sólo una reina, sino que todas las 
abejas eran protagonistas y reinas de este paisaje cultural que poco a poco se va recuperando

TERRADILLOS DE SEDANO
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M.A.
Ignacio Colina (PP) repite al frente 
de la Alcaldía de Ibeas de Juarros. 
Lo hace “muy ilusionado” y “agra-
decido con los vecinos que de nue-
vo han depositado su confianza en 
nosotros para seguir gobernando 
cuatro años más”. Cuatro años en 
los que el popular espera “acabar 
con todos los proyectos que hay en 
marcha en la localidad” y arran-
car con otros como “dar solución 
al problema de siniestralidad de 
la N-120 con la consecución de 
la A-12 o al cruce de la carretera 
de San Millán” para el que espe-
ra que “por fin el ministerio nos 
haga caso”. 

Y es que si hay una infraes-
tructura que para Colina es clave 
esa es la A-12.  “Es fundamental 
la ejecución definitiva de esta au-
tovía que lleva años de retraso ” y 
es que “si se sigue planteando por 
tramos seguirán pasando los años 
y no la veremos acabada”. Así, el 
alcalde propone “desarrollar una 
concesión para que se terminen 
los 47 km que quedan lo antes po-
sible”. Para Colina “Burgos se está 
quedando atrás” y “lo estamos 
viendo con el corredor Atlántico 
así como con la A-73, la A-11 y 
A-12”. Precisamente en este senti-
do, el primer edil de Ibeas de Jua-
rros ya ha mantenido contactos 
con el alcalde de Belorado, Álvaro 
Eguiluz, para “intentar reactivar 
la Plataforma de la A-12” y “re-
clamar su desarrollo definitivo 
con acciones más contundentes 
como cortes de carretera”.

También estancada se en-
cuentra la adecuación del edifi-
cio Emiliano Aguirre, casa de re-
cepción de los visitantes de Ata-
puerca. El espacio “se ha quedado 
obsoleto” y “el objetivo es ubicar 
en él el centro cívico y el ceas 
una vez que se ha trasladado el 
archivo”, señala el primer edil. 
“El ministerio nos ha denegado 
la subvención de más de 300.000 
euros a la que concurrimos ale-
gando que no cumplimos con los 
requisitos de eficiencia energética 
cuando no es así y por eso va-

“La finalización de la A-12 es 
fundamental. Reactivaremos 
la plataforma para reclamar 
su desarrollo definitivo”

mos a hacer un recurso porque 
no estamos dispuestos a perder 
esa subvención”.

A buen ritmo transcurren otras 
acciones como el paso de Ibeas a 
San Millán. El objetivo de este pro-
yecto, que “estará finalizado en un 
mes si todo marcha según lo pre-
visto”, se centra en crear rampas 
peatonales para acceder por el río 
y ampliar la zona de ocio junto al 
Parque del Soto. La obra que ha 
arrastrado mucho retraso porque 
“la Confederación Hidrográfica del 
Duero no daba el visto bueno” per-
mitirá que “la gente pueda venir 
andando desde San Millán y al re-
vés”. Al margen del paso, en la am-
pliación del parque se prevé crear 
un parque de juegos tradiciona-
les, una mayor zona de columpios 
y ocio y la creación de una pista 
para patines 
y patinetes 
para los ni-
ños. 

P o r 
otra parte, 
el desplie-
gue de fi-
bra óptica, 
que permi-
tirá que la 
totalidad 
de la loca-
lidades de 
la comar-

ca cuenten con conexión a in-
ternet, estará disponible antes 
de que finalice el año. “Se están 
terminando de abrir las últimas 
zanjas y a partir de ahí hacer el 
apoyo de cable por postes y tirar 
la fibra a los pueblos”, explica el 
primer edil. 

Sobre la creación de la nueva 
depuradora, que pasará a levantarse 
en Castrillo de la mano de Somacyl, 
Colina señala que “si bien la obra 
debiera haber arrancado, el suelo 
está preparado pero no ha habido 
más avances y además estamos 
a la espera que la Diputación nos 
haga entrega de los módulos que 
van ubicados en cada entidad local 
menor”. En este sentido, el alcalde 
de Ibeas avanza que esta cuestión 
“quedará resuelta el próximo año 
definitivamente”. 

En el ámbito de medio am-

biente y energía, tras haber lo-
grado frenar dos macroproyectos 
de aerogeneradores “tratando de 
proteger el patrimonio natural de 

la comarca”, 
el consisto-
rio trabaja en 
ofrecer ener-
gía a la co-
marca por otra 
vía: mediante 
comunidades 
energéticas 
que con ener-
gías renova-
bles permitan 
tener sumi-
nistro eléctri-
co para la po-

blación. Así las cosas, el objetivo es 
instalar placas solares en el tejado 
del polideportivo municipal, que 
“permitirán cubrir el consumo de 
todos los espacios del ayuntamien-
to”. “Únicamente nos queda licitar 
la obra porque económicamente 
está cubierta”. Tendrán un coste de 
86.000  euros pero 50.000 llega-
rán de una subvención. De cara a 
los vecinos “una empresa ofrecerá 
charlas para que vayan  conociendo 
los requisitos para las instalación 
de las placas”.  El siguiente paso 
“será la instalación de aerotermia 
para sustituir las calderas”. Todo 
ello “deberá estar culminado en 
esta legislatura”, asevera el popular. 

En el ámbito social, una de las 
grandes metas del equipo de Go-
bierno pasa ofrecer más recursos 
a los mayores de la comarca. “Lo 
más inmediato será la creación de 
un centro de día en las antiguas 
escuelas”, explica. Una obra que 
“debería estar finalizada a finales 
de este año o comienzos del que 
viene”. De cara a un futuro, Coli-
na recuerda que el Ayuntamiento 
“cuenta con una parcela de 7.000 
metros reservada detrás de la de-
puradora para proyectar el futuro 
centro residencial”. 

Para los próximos cuatro años, 
Colina espera “sacar adelante las 
infraestructuras necesarias para la 
comarca” y “dotar de una mejor 
calidad de vida a los vecinos de 
la zona”. 

El reelegido alcalde de Ibeas de Juarros, Ignacio Colina, recuerda que la 
vía lleva “años de retraso” y avanza que los pueblos de la zona planean 
cortes en la N-120 para reclamar su ejecución
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La venganza de Don Mendo
E.R.

El Teatro Reina Sofía de Belorado 
ha programado para el puente del 
Pilar, la representación de obras de 
teatro para toda la familia. La pri-
mera, La venganza de Don Mendo. 

La venganza de Don Mendo, 
una comedia para el público fa-
miliar. Escrita por Pedro Muñoz 
Seca, y estrenada en  el Teatro de 
la Comedia de Madrid en 1918. 
Su éxito fue tan grande que hoy 
en día es la cuarta obra más re-
presentada de todos los tiempos 
en España junto con Don Juan 
Tenorio, Fuenteovejuna y La vida 
es sueño. Es, además, un reco-
rrido por casi todos los metros 
y formas estróficas de la poesía 
castellana.

Magdalena, hija de don 
Nuño Manso de Jarama, man-

BELORADO

QUINTANADUEÑAS

E.R.
Quintanadueñas está sumergido 
de lleno en las fiestas en honor 
a la Virgen del Rosario, fiestas 
que el Ayuntamiento del Alfoz 
de Quintanadueñas prepara con 
mucho cariño, y este año, con el 
buen tiempo garantizado. 

Gerardo Bilbao, alcalde del 
Alfoz de Quintanadueñas, re-
cordaba cómo los vecinos ha-
cen un alto en el camino para 
celebrar estas fiestas. Bilbao ha 
querido agradecer la confianza 
depositada en su candidatura en 
las pasadas elecciones, “renova-
mos el compromiso con todas 
las gentes del Alfoz con la mis-
ma ilusión que el primer día”, 
ilusión con la que se ha elabo-
rado el programa de fiestas con 
actividades lúdicas, musicales, 
culturales, gastronómicas y de 
todo tipo para pasar unos días 
inolvidables. También daba las 
gracias “a la concejalía de Fes-
tejos y a todos los vecinos que 
se implican año tras año para 
amenizarnos unas fiestas que, 
de otra manera, no tendrían el 
sello auténtico del Alfoz”. 

El pregón corría este año a 
cargo de Emecé Condado Sobra-
do, autora burgalesa afincada 
en Quintanadueñas desde hace 
más de veinte años, que recorda-

Una apuesta por un estilo de vida diferente
La cercanía con Burgos capital, ha hecho que hayan sido muchos los que han apostado por un 
estilo de vida diferente, que separa el lugar de trabajo con el de residencia

tiene relaciones a escondidas 
con el noble don Mendo. El pa-
dre de la joven decide casarla 
con un rico privado del rey, Don 
Pero de Toro. Ella, 
que quiere ascen-
der socialmente, 
acepta, sin avi-
sar a su amante. 
Don Pero y todo 
el castillo de Don 
Nuño descubren a 
los amantes. Don 
Mendo se autoin-
culpa diciendo 
que entró al cas-
tillo para robar, 
buscando de esta 
forma proteger a 
Magdalena. Acaba 
encarcelado y con-
denado a muerte.

Ahora podrás disfrutarla en el 
Teatro Reina Sofía de Belorado, el 
próximo 13 de octubre a las 20:30

Consigue tu entrada desde 15€ 
en Oficina de Turismo de Belora-
do o en https://belorado.sacatuen-
trada.es/

ba cómo cada vez se sentía más 
de Quintanadueñas, que ha con-

vertido en su hogar definitivo, 
y cómo se ha sentido arropada, 

además de poder presumir con 
orgullo de la Biblioteca Públi-
ca Municipal y del Museo Sa-
turnino Calleja “proyectos ma-
ravillosos y fruto ambos de la 
constancia, del esfuerzo y del 
trabajo bien hecho”. 

 Las fiestas comenzaban el 
jueves 28 de septiembre, con 
actividades fundamentalmente 
para niños. Pero era el viernes 
cuando comenzaban de forma 
oficial, con el pregón de fiestas 
y la ofrenda floral. 

El sábado, la solidaridad se 
daba cita, la Marcha solidaria, 
este año a favor de ELACyL, y 
de nuevo, actividades para los 
más pequeños, y baile de tarde.

El domingo tenía lugar la 
misa solemne, que, como todos 
los años, contaba con la partici-
pación de la Banda de cornetas 
y tambores de Nuestra Señora de 
la Soledad de Burgos. 

POR LA TARDE, TEATRO, PARQUE 
INFANTIL Y BAILE.
Hoy lunes, tras la santa misa, 
todos los vecinos podrán disfru-
tar de una caldereta de cordero, 
fiesta Holly y chocolatada. 

Quintanadueñas, aunque con 
más de 1000 años de historia, es 
un pueblo joven. La cercanía con 
Burgos capital, ha hecho que ha-
yan sido muchos los que han apos-
tado por un estilo de vida diferen-
te, que separa el lugar de trabajo 
con el de residencia. La cercanía 
del polígono de Villalonquéjar, o 
las buenas comunicaciones por su 
cercanía a la circunvalación, hace 
que vivir en Quintanadueñas sea 
una apuesta segura.

Aladdin, la Lámpara Maravillosa
REDACCIÓN

Aladdin, la Lámpara Maravi-
llosa, el Tributo Musical llega 
a Belorado este 14 de octubre 
a las 17:00h en el Teatro Rei-
na Sofía.

En la obra, se cuenta la his-
toria de Aladdin como nunca 
antes la habías visto, con temas 
musicales de Broadway jamás 
cantados en España. 

Podrás disfrutar de increí-
bles voces en directo, animadas 
coreografías y un 
vestuario propio 
de los Palacios 
de Oriente.

El precio de 
las entradas es 
de 15€

El cuento de 
Aladdin o Aladi-
no y la lámpara 

maravillosa, es un clásico en la 
literatura infantil. Aladdin vivía 
con su madre, que era viuda, en 
una situación económica un tan-
to precaria. El joven conoció a 
un misterioso extranjero que le 
ofreció un trabajo a cambio de 
una moneda de plata. El resto 
de la historia, lo podrán descu-
brir en el musical, Aladdin y la 
Lámpara Maravillosa, en próxi-
mo 14 de octubre en el Teatro 
Reina Sofía de Belorado. 
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E.R.
Hay ganas de fiestas y en esta 
recta final del verano han sido 
muchas las localidades que han 
celebrado sus fiestas patronales, 
de Acción de Gracias o de la Na-
tividad de la Virgen Sotopalacios 
celebraba las fiestas de Nuestra 
Señora de Acorro, unas fiestas 
para las que el primer edil per-
día celebrarlas "participando en 
las actividades programadas por 
el Ayuntamiento, un programa 
elaborado para que la gente lo 
pase bien". 

Hasta el 10 de septiembre, la 
localidad ha disfrutado de unas 
fiestas para todas las edades y 
para todos los gustos. Verbenas, 
actividades infantiles y tradicio-
nes cargaban una programación 
a la que sumaba el II Torneo de 
pádel, sin olvidar torneos tradi-
cionales tuta, rana, brisca o mus. 
Se sumaba también el tradicional 
Rally Sprint y el Slalom de Tie-
rra, que cada año atrae a cientos 
de aficionados y da a conocer a 
Sotopalacios como punto de re-
ferencia de estos deportes y como 
apoyo a la economía local, tan-
to a nivel de hostelería como de 
la industria local por excelencia, 
la morcilla. 

El viernes 8 de septiembre, 
festividad de Nuestra Señora de 
Acorro, tras la misa y la procesión, 
se rendía un cariñoso homenaje a 
Lucía Carrillo, campeona de Espa-
ña de 100 metros lisos y de 4x100 
relevos.

Era el alcalde, José María del 
Olmo, el encargado de entregar a la 
atleta “por su esfuerzo y afán de su-
peración, que han llevado el nom-
bre de Sotopalacios a lo más alto.

Fiestas de Nuestra Señora de Acorro 
El día 8 en misa se homenajeó a Lucía Carrillo, campeona de España de 100 metros lisos y de 4x100 relevos

Del Olmo deseaba a todos 
“unas fiestas participativas que 
sirvan para estrechar lazos y me-
jorar la convivencia entre los ve-
cinos” y les pedía "que os lo pa-

Sotopalacios con el mundo del motor 
E.R. 

Los amantes del mundo del mo-
tor volvieron a tener motivos 
para acercarse a Sotopalacios. 
La afición en esta localidad es 
mucha, tanto a los coches de ra-
lly y slalom como a las motos. 
Hay que recordar que Sotopa-
lacios cuenta con un club mo-
tero con un centenar de socios. 
Y con este bagaje, el éxito de 
estas pruebas está garantizado. 

El sábado 2 de septiembre, se 
celebraba el IV Slalom de Tierra de 
Sotopalacios, que como cada año 
se realiza en un circuito habilitado 
en las inmediaciones del polígono 
industrial. Vehículos preparados re-

corrían el circuito señalizado con 
mejor o peor suerte, pero que se 
desarrolló sin incidencias.

El domingo 10 se celebraba 
por primer año una exposición de 
coches y motos clásicas, en la que 
los amantes de estos vehículos de 
dos y cuatro ruedas, pudieron dis-
frutar de los “clásicos”. 

Y el sábado 16, los aficiona-
dos al motor tenían otra cita, el IV 
Rally Sprint Tierras del Cid, en el 
circuito de la Loma. En rally que 
congrega a multitud de aficiona-
dos a este deporte, que en sí es ya 
un espectáculo por la espectacula-
ridad de los coches y del recorrido. 
El Club Automóvil Pineda organiza 

esta prueba dentro del calendario 
de rallys de Castilla y León que se 
disputaba sobre un tramo de tie-
rra de 13.9 km que atravesaba Vi-
llanueva Río Ubierna, Sotragero y 
Vivar del Cid. 

El piloto zamorano Alber-
to José Enríquez se alzaba con la 
prueba por segundo año consecuti-
vo con un tiempo de 26´47´ .́ Enrí-
quez era el más rápido en el primer 
sector cronometrado, se mantuvo 
en el segundo y mejoró en el re-
creo y último para conquistar la 
primera plaza. 

La participación femenina tuvo 
una gran representación, Sara Fer-
nández. La copiloto del campeón 

de Europa de Rallys, Efrén Llare-
na, fue la primera conductora en 
participar en Sotopalacios. Llegó a 

meta con un tiempo de 32´30´´, y 
abre el camino a la participación 
de mujeres en este rally.  

séis bien, porque desde el Ayun-
tamiento se ha intentado confec-
cionar un programa para todos, 
con diversión, alegría y ganas de 
participar, esperando que haya 
sido de vuestro agrado". 

Porque lo curioso es que en 
Sotopalacios no hay peñas, como 
en casi todos los pueblos. Y a 
falta de peñas, son los jóvenes 
de 19 a 25 años los encargados, 
junto con el Ayuntamiento, de la 
organización, todos unidos bajo 
unas mismas siglas, SP, y con 
esas edades, el relevo generacio-
nal está asegurado. 

Una de las novedades era el 
acondicionado de un nuevo recin-
to para las verbenas “más acordes 
para su celebración, con más es-
pacio para disfrutar de estos es-
pectáculos y más separado de la 
carretera y del núcleo urbano para 
intentar minimizar los peligros 
para todos y las molestias para 
la mayor parte de los vecinos”. 

Otra de las actividades que 
más expectación han suscitados 
ha sido el Rural Chef. Han sido 

9 equipos de 4 
componentes 
cada uno, los 
encargados de 
elaborar las ta-
pas, que como 
no podía ser de 
otra forma lle-
vaban como in-
gredientes bá-
sicos la morci-
lla y el chorizo 
a los que se su-
maban verduras 
y otros muchos 
productos para 
que cada uno 
diera su toque 
especial en pin-

chos fríos y calientes. 
Las fiestas concluían el sába-

do 10 de septiembre, y las valo-
raciones no pueden ser mejores.



octubre de 2023 |  26 VILLADIEGO

Un viaje literario emocionante en "Ecos del 
Silencio" de Miguel Ángel Casado Martínez

P.M. 
En una obra maestra literaria 
que cautiva los corazones y des-
pierta la imaginación, el autor 
Miguel Ángel Casado Martínez 
nos lleva a un viaje profundo y 
emotivo a través de su último 
libro, "Ecos del Silencio" que se 
desarrolla en Villadiego.

Esta obra trascendental su-
merge a los lectores en un mundo 
donde las palabras son las prota-
gonistas, donde los silencios hablan 
más que cualquier discurso y don-
de los sentimientos se entrelazan 
en un tapiz de emociones crudas 
y honestas.

REDACCIÓN
El 12 de octubre, festivo nacio-
nal, es un gran día para Villa-
diego. Y es que desde hace mu-
chos años, su tradicional mer-
cado es un punto de encuentro 
para gente que se acerca a la 
villa desde los pueblos de alre-
dedor o las ciudades más cerca-
nas. No solo para pasearse entre 
la gran cantidad de puestos que 
van desde la Plaza Mayor y re-
corren la calle Mayor hasta la 
rotonda de entrada a Villadie-
go, sino también para comprar 
y degustar todos los productos 
tradicionales y agrícolas que este 
día se venden en Villadiego.

Este tradicional mercado, 
con toda su historia y recorri-
do, es una muestra de cómo de 
importante sigue siendo este 
tipo de eventos en los pueblos, 

La Feria del Pilar 2022 vuelve  
a Villadiego por todo lo alto 
con teatro y mucha muestra

y como la insistencia de los 
Ayuntamientos por mantener-
los presentes ayuda a mantener 
vivos los pueblos en estos días 
tan especiales. 

Este año, el mercado de la 
Gran Feria del Pilar en Villadiego 
contará con una tradicional ex-
posición de maquinaria agrícola y 
tradicional. Una visita ineludible 
e imprescindible también en el 
día de hoy para el mundo rural. 

Este año, además, la maqui-
naria agrícola no será el único 
tipo de vehículo histórico que 
nos encontremos por Villadie-
go. Quienes se acerquen este día a 
la villa también encontrarán una 
muestra de vehículos históricos. 

Coches antiguos que hacen 
las delicias de los amantes del 
motor, cuidados con esmero y 
dedicación. 

Además, durante toda esa 
ma- ñana se podrán visitar con 
reserva previa preferente los mu-
seos de Villadiego y, además de 
pasear por la gran feria, conocer 
un poco más el amplísimo pa-
trimonio que tiene el municipio. 

El colofón a este día lo pon-
drá la actuación de la Compa-
ñía de Circo y Teatro Tiritrantes, 
que a las 19:00h de la tarde en 
la Plaza Mayor harán disfrutar 
a todo tipo de público. 

Este año el Ayuntamiento 
ha querido que el espíritu de 
este día festivo se prolongara 
hasta el día 15 de octubre. Des-
pués de esa Gran Feria del Pilar 
y del espectáculo de Tiritirantes, 
el sábado 15 de octubre el gru-
po Espliego Folk tocarán a las 
20:00h en el Auditorio Munici-
pal de Villadiego.

Con una prosa poética ex-
cepcional, Casado Martínez teje 
historias que exploran el amor, 
la pérdida, la esperanza y la lu-
cha. Sus personajes, con sus vo-
ces únicas y auténticas, se con-
vierten en espejos en los que los 
lectores pueden reflejar sus pro-
pias experiencias y emociones.

"Ecos del Silencio" es una 
obra que despierta la sensibi-
lidad y la reflexión, llevándo-
nos a contemplar la belleza en 
los momentos más simples de 
la vida. Este libro es un regalo 
para aquellos que buscan una 
conexión más profunda con el 

poder de las palabras y la capa-
cidad de la literatura para trans-
formar vidas.

No se pierda la oportunidad 
de sumergirse en este viaje lite-
rario único. "Ecos del Silencio" 
de Miguel Ángel Casado Martí-
nez está disponible ahora en el 
estanco de Villadiego. Descubra 
la magia de las palabras y déjese 
llevar por la poesía de la vida.

Acerca del autor: Miguel 
Ángel Casado Martínez es un 
talentoso autor conocido por su 
habilidad para tejer historias pro-
fundas y emotivas. "Ecos del Si-
lencio" es su última obra literaria.

P.M.  
Villadiego es un encantador pue-
blo impregnado de una rica cultura 
arraigada en sus tradiciones rurales. 
Este pintoresco rincón se distingue 
por su vibrante escena literaria, que 
florece en medio de los campos y 
colinas. Varios escritores locales 
han encontrado inspiración en este 
entorno, plasmando con maestría la 
esencia del mundo rural y el amor 
por las raíces. 

Una decena de talentosos 
escritores de Villadiego han pu-

Villadiego: cultura, escritores y Club de lectura
blicado obras literarias en los 
últimos años. Los autores, con 
una diversidad de estilos y gé-
neros, han cautivado a lectores 
con historias que reflejan la ri-
queza cultural y creativa de esta 
comunidad.

Este grupo de escritores: An-
tonio Martínez, Eduardo García, 
Nicolás Gallego, Heliodoro Pa-
blo Salazar (Lolo), Eduardo Ruiz, 
Jesús Pérez, Miguel Angel Ca-
sado, José Mª Pérez (Chema) y 
Antonio Arroyo entre otros, ha 

demostrado que el talento litera-
rio no conoce fronteras geográ-
ficas. Sus obras abarcan diversos 
géneros literarios, mostrando la 
versatilidad y profundidad de 
la creatividad local y evocan la 
serenidad de los paisajes, la au-
tenticidad de las costumbres y 
la calidez de su gente. 

A través de sus palabras, Vi-
lladiego se convierte en un uni-
verso vivo, donde la vida coti-
diana se entrelaza con la na-
turaleza de manera armoniosa. 

Estos escritores no solo 
comparten historias, sino tam-
bién una profunda conexión con 
la tierra y sus habitantes. 

Sus obras son como puen-
tes entre el pasado y el presen-
te, preservando la esencia de un 
modo de vida que merece ser re-
cordado y valorado. 

Así, Villadiego se erige 
como un faro de inspiración para 
aquellos que desean explorar la 
riqueza de las raíces rurales y la 
belleza de lo auténtico.

CLUB DE LECTURA DE VILLADIEGO
El Club de Lectura de Villadiego 
es un espacio de encuentro para 
amantes de la literatura propor-
cionando un espacio de apoyo 
y crítica constructiva.

Además, promueve el diálo-
go y el análisis de obras de inte-
rés, fomentando el desarrollo de 
nuevas voces literarias. 

Si deseas recibir más infor-
mación o quieres unirte al club, 
visita la biblioteca pública de 
Villadiego.
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SECCIÓN DE TURISMO/
AYUNTAMIENTO DE VILLADIEGO 

A pesar de que los meses de más 
volumen de actividades ya han ter-
minado, no es una novedad que en 
Villadiego hay actividades todo el 
año. La dinamización de los pue-
blos no solo en las épocas de más 
afluencia, sino también para las 
personas que viven todo el año es 
muy necesaria. Y mejor aún si le 
sacamos partido a las mismas.

Desde hace ya un par de 
años -concretamente desde des-
pués de la pandemia- venimos 
viendo que hay una sintonía ge-
neral a la hora de elegir activi-
dades al aire libre, en medio de 
la naturaleza. Actividades a la 
par beneficiosas para el cuerpo 
y para la mente, que nos ayudan 
a despejarnos y a su vez a estar 
en movimiento.

Las actividades al aire libre en Villadiego: una 
oportunidad para conocer gente y el entorno

Además, fomentan una in-
terrelación de las personas con 
el entorno.

El pasado 10 de septiembre un 
grupo de personas se desplazó has-
ta Boada de Villadiego e Icedo en 
el marco de una actividad organi-
zada entre el Ayuntamiento de Vi-
lladiego y el Geoparque Las Loras. 

En esta ruta, los asistentes disfru-
taron de unas vistas desde Valde-

castro y de la vistosidad y colorido 
de los colores pre otoñales.

Tuvieron la suerte de ver el 
vuelo de una pareja de búhos 
reales y atisbar las huellas de 
tejones en el barro. Al finali-
zar pudieron disfrutar del in-
terior de la iglesia de Boada de 
Villadiego.

El viernes 22, por la tarde, 
también un grupo de personas se 
desplazó al castro de Valdecas-
tro para observar el yacimiento 
arqueológico en el que un grupo 
de personas trabajan. El equipo 
arqueológico del Instituto de Ar-
queología de Mérida guio a los 
asistentes para explicarles las 
novedades.

Con estas dos actividades 
destacamos la importancia que 
tienen las salidas, rutas o visitas 
guiadas en un entorno como el 
nuestro. Con la llegada del últi-
mo trimestre del año, las diver-
sas asociaciones, el Geoparque 
Las Loras o el Ayuntamiento de 
Villadiego van preparando acti-
vidades para visitar de esta es-
tación que a nivel de naturaleza 
tanto tiene que ofrecer. Foto: NIcolás gallego

 Foto: NIcolás gallego
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E.R.
FOTOS: JAVIER PADILLA CELIS/@NFGVIDEOS
Sasamón ha vuelto a recrear su 
pasado romano. Las calles de la 
localidad se vestían para la oca-
sión, al igual que lo hacían sus ve-
cinos recuperando el esplendor de 
la antigua Segisama Julia. Campa-
mento romano, instrucción militar, 
reclutamientos en el ejército Ro-
mano, juegos de estrategias o ba-
tallas.También hubo recreaciones 
“Roma imparte justicia: Juicio por 
asesinato” y el “Rito de transición 
de niño a guerrero”. Hubo tiem-
po para la cocina romana, con la 
explicación y degustación de es-
tas viandas. 

En cuanto al resto de activida-
des, la Legio Romana ocupó toda 
Segisama,  instruyó en el arte de la 
guerra a los pequeños legionarios, 
luchó con los pueblos ocupados y 
recrearon un circo romano con pe-
leas entre gladiadores. Para fina-
lizar, los Turmogos defendían sus 
tierras en la “Batalla Final”.

Y si Sasamón disfruta con esta 
fiesta, también lo hace con sus fies-
tas patronales en honor de San-
ta María la Real, unas fiestas que 
han aunado los actos tradicionales, 
como el chupinazo y la entrega de 
flores, la ofrenda de flores a la Vir-
gen y el emotivo canto de la Salve 
y el Himno de Sasamón, con las 
verbenas, los parques infantiles o 
las fiestas de disfraces, un amplio 
programa festivo para todas las 
edades y todos los públicos.

El pregón corría a cargo de 
Emilio Rodríguez Pajares, que ha-
cía un recorrido de la historia de 
Sasamón.  A continuación se pro-
cedía a proclamar a las reinas de 
las fiestas.

Sasamón recrea su pasado romano y 
festeja  a su patrona, Santa María la Real

El acto finalizaba con la en-
trega de la 9ª Edición del trofeo 
“Daniel Peña Rilova” y Segimo-
nense del año 2023, a la Asocia-
ción Recreativo Cultural y Depor-
tiva Segisama, en reconocimiento 
a su esfuerzo y trabajo en favor de 
la localidad. 

El día grande de estas fiestas 
es el 8 de septiembre, Día de la Pa-
trona de Sasamón,  Santa María 
La Real. 

Tras la recepción de autorida-
des, se celebraba la misa en honor 
de la patrona, y al finalizar, todos 
pudieron disfrutar de una anima-
ción musical a cargo de “La Son-
risa de Amelie”.

Por la tarde, la música 
era también protagonista, en 

este caso, con el grupo vocal 
ULANKA, en la iglesia parro-
quial.

El grupo, for-
mado por cantantes 
de toda la comarca, 
encandiló a todos los 
presentes con músi-
ca de distintos es-
tilos. Los presentes 
animaron siguiendo 
el ritmo con palmas 
e incluso cantando 

Los romanos volvían a Sasamón para recrear la historia de la localidad. La Legio Romana acampó, 
realizó instrucción militar, talleres y juegos que recordaron el pasado de Segisama

con los miembros del grupo, que 
silenciaban sus voces para dar 
protagonismo al público. 

EXPOSICIÓN DE ARTE
CONTEMPORÁNEO
Hasta el 15 de octubre, se pue-
de disfrutar en el Museo de Arte 
Contemporáneo de Sasamón, de 
una exposición conjunta con obras 
de María José Castaño, Gerardo 
Ibáñez, Isaac Martínez “Sacris”, 
Cristino Díez, José Antonio Bus-
tillo y Fernando Arahuetes, seis 
de los mejores artistas burgaleses 
del momento. Sacris es también el 
comisario de la muestra.

Cada artista expone entre 10 
y 15 obras cada uno, por lo que 
la muestra que se ofrece es muy 
importante.Todos son artistas 
consagrados y reconocidos que 
muestran su pintura, escultura y 
fotografía en las dos plantas del 
museo. Las obras de estos artistas 
lucen de forma especial en este 
maravilloso museo, situado en el 
casco urbano de Sasamón y que 
es la envidia de muchos.

Desde el Ayuntamiento de 
Sasamón, su alcalde quiere que 
esta no sea una exposición pun-
tual, quiere potenciar este museo y 
esta exposición es prueba de ello. 
Quiere convertir a Sasamón en un 
referente en cultura, y que esta 
sala sea el epicentro, para atraer 
primero la cultura y que esta arras-
tre visitantes. 

También se baraja la idea de 
que en el museo se puedan expo-
ner las piezas que se vayan en-
contrando en las excavaciones, 
si esto fuera posible, como un 
exposición permanente que se 
podría sumar a las exposiciones 
temporales y si no fuera posible, 
que estas piezas se pudieran ex-
poner de forma temporal para 
que los vecinos y todos los que 
acerquen a Sasamón tengan un 
motivo más para disfrutar de la 
localidad. 
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Las fiestas de “El Sejo” despiden el verano

REDACCIÓN
FOTOS: JOAQUÍN MORATINOS YÁGÜEZ
«Castrojeriz es una localidad que 
a nadie deja indiferente; Castro-
jeriz es un pueblo que deja hue-
lla». Estas son las palabras de Ra-
fael Madrid Amo que anticipaban 
las fiestas de El Sejo en honor a 
la patrona Virgen del Manzano.

Los vecinos de Castrojeriz par-
ticipaban en esta nueva edición de 
El Sejo en actos religiosos como 
novenas, procesiones o la ofren-
da floral a la Virgen del Manzano 
pero también en actividades lúdi-
cas como los pasacalles, música 
en directo de dulzaineros, dan-
zas, desfiles o la tradicional pae-
lla popular.

REDACCIÓN
La celebración de la fiesta de la 
Santa Cruz el 14 de septiembre, 
cerraba el calendario festivo del 
verano en Villandiego.

Es la última fiesta oficial de Vi-
llandiego. A la celebración de Santa 
Marina, el 18 de julio, se sumaba 
la de la Santa Cruz, el pasado 14 
de septiembre. Son las dos grandes 
fiestas de Villandiego, en las que 
los vecinos se reúnen y disfrutan 
de actividades para todos.

El día comenzaba con el toque 
de campanas, la misa y procesión, 
en la que el pendón precedía a la 
Cruz. Las autoridades, con su al-
calde presidiendo el acto, y acom-
pañados de dulzaineros y vecinos, 
recorrían las calles de la localidad 
en un soleado día. 

Tras la misa, los vecinos pu-
dieron disfrutar de un vino español 
en el Centro Social. 

La Santa Cruz cierra el calendario festivo

Además de los actos más ins-
titucionales, hubo verbenas, con-
cursos de disfraces, comidas y ce-
nas populares, y juegos para los 
más pequeños. 

Y es que, aunque Villandiego 
tiene empadronados poco más de 
50 habitantes, en fiestas multipli-
ca su población de forma signifi-
cativa, llegando a reunirse en las 
comidas y cenas más de 250 per-
sonas, y son incontables en ver-
benas, un motivo de orgullo para 
su alcalde, Enrique García, que no 
deja de mostrar su satisfacción por 
el poder de convocatoria que tiene 
este pequeño municipio. 

Villandiego tienen una activi-
dad social muy grande. Prueba de 
ello, son las reuniones sociales que 
realizan a lo largo del año, cual-
quier excusa vale para que los ve-
cinos y amigos se junten en torno 
a una comida o cena.

Además, la Junta Vecinal está 
llevando a cabo una serie de inver-
siones que están cambiando el as-
pecto de las calles, además de reno-
var los servicios y canalizaciones. 

Uno de los últimos realizados, 
ha sido la pavimentación de algu-
nas calles y del entorno de la igle-

«Esta fiesta es diferente al resto 
porque más allá de ser una cele-
bración en honor a la Virgen del 
Manzano, el Sejo es el aconteci-
miento en el que el senti-
miento de nostalgia de la 
despedida se mezcla con 
la esperanza y la ilusión 
de volvernos a encontrar. 
Y es que, gracias al Sejo, 
Castrojeriz renueva su es-
píritu y se llena de ánimo 
para hacer frente al frío in-
vierno», describía el prego-
nero que también mencio-
naba el nombramiento de 
Castrojeriz como uno de 
los Pueblos Más Bonitos 
de España.

Las fiestas están organizadas 
por la Peña Virgen del Manzano, 
la Asociación de Amigos del Patri-
monio, la Parroquia de Castrojeriz 

REDACCIÓN  
Villaldemiro celebra los próximos 
días 6, 7 y 8, las fiestas en honor a 
la Virgen del Rosario con un pro-
grama para todos los vecinos y 
amigos que hasta allí se acerquen.

El viernes 6, el chupinazo 
anuncia el comienzo de fiestas, y 

Fiestas de la Virgen del Rosario
por la noche, verbena con “Me-
dia Luna”.

La programación festiva con-
tinúa el sábado 7, recordando a 
los difuntos con una misa, y por la 
tarde, parque infantil con hincha-
bles, juegos populares, tuta y mo-
rrillo. Baile, concurso de disfraces 

y una verbena cierran la jornada 
del sábado.

Y el domingo 8, las dianas 
despertarán a todos a partir de las 
8:00h. A las 13:00h, misa en ho-
nor a la Virgen del Rosario, y un 
vermut en la Plaza. Por la tarde, 
procesión y baile de la jota, y des-
pedida de las fiestas con el canto 
de la Salve. 

VILLANDIEGO

La Junta Vecinal está llevando a cabo una serie de inversiones que están cambiando el aspecto
de las calles, además de renovar los servicios y canalizaciones

sia, una de las obras más importan-
tes realizadas en los últimos 
años. Todo ello, gracias a las 
ayudas de la Junta de Castilla 
y León, los Planes Provincia-
les de la Diputación Provin-
cial y fondos propios de la 
Junta Vecinal.

CASTROJERIZ

con el apoyo del Ayuntamiento y 
colaboran  Adeco Camino, Quesos 
Rico, Quesos Mosterales y Pana-
dería Zamorano.

Desde el 1 de septiembre, se 
sucedían los acto lúdicos y reli-
giosos, que culminaban el domin-
go 10 de septiembre, con la misa, 
la procesión y la ofrenda de flo-

Fiestas que hermanan y despiden el verano bajo la mirada de la Virgen del Manzano

VILLALDEMIRO

Estas obras, además de mejo-
rar los pavimentos, han permitido 
el soterramiento de del cableado 
de farolas, tanto municipales como 
alumbrado particular, y la recogida 
de las aguas pluviales, que quedan 
de esta forma canalizadas y separa-
das de las aguas de desagües.

res, actos en los que participaban 
autoridades, reinas, y el grupo de 
“Danzas Tierras Nobles Las Quin-
tanillas”. Para finalizar, se inter-
preta el Himno a Castrojeriz, un 
vino español ofrecido por la Peña 
Virgen del Manzano, y una pae-
lla de hermandad en el entorno de 
la colegiata.
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REDACCIÓN
El pasado 16 de septiembre, Vil-
lafranca Montes de Oca celebraba 
la Fiesta de Acción de Gracias. La 
nueva corporación ha querido re-
cuperar esta fiestas porque “se ha-
cía alguna cosa, pero no mucho”. 
Este año los vecinos de Villafran-
ca han podido disfrutar de Teatro, 
barbacoa popular, fiesta con La 
Panchoneta, además de concurso 
de bolos, tuta o tortilla. El domin-
go 17, tras el volteo de campanas 
que anunciaba la marcha en pro-
cesión hacia la ermita de Oca,  se 
celebraba la Santa Misa en ho-
nor a nuestra Señora la Virgen de 
Oca, y por la tarde, campeonatos 
de bolos y tuta. “El verano ha es-
tado muy concurrido y queremos 
que siga habiendo actividades para 
que los que nos visitan vuelvan a 
Villafranca más allá del verano”.

La primera gran fiesta era la de 
la Virgen de Oca. Los vecinos vol-
vían a la ermita de Oca con la ima-
gen de la Virgen a la que acompa-
ñaban los Danzadores en procesión.

Eran unos días intensos, llenos 
de actividades para todas las eda-
des, en los que podían disfrutar y 
olvidar los problemas y las preo-
cupaciones. 

El domingo 6 de agosto, los 
vecinos de Villafranca Montes de 
Oca y todos los que allí se acerca-
ban estos días sienten algo espe-
cial. Es el día en el que la imagen 
de la Virgen de Oca (una réplica), 
abandona en procesión la iglesia 
de Santiago Apóstol para llegar a 
su ermita, la ermita de la Virgen de 

Villafranca recupera la Fiesta de Acción de Gracias
Oca. La Virgen no va sola en esta 
procesión, si no que va acompa-
ñada de los "Danzadores", jóvenes 
que bailan a la Virgen a lo largo 
de toda la procesión. 

Los danzadores van vestidos 
con pololos, enaguas, banda cru-
zada al pecho y pañuelo alrededor 
de la cabeza; estos interpretan en-
tradillas y seguidillas. Después de 
la misa los danzantes interpretan, 
dirigido por el cachiburrio, cinco 
piezas recuperadas en 1992: Las 
Ovejitas, La Garibaldina, La Marcha 
Real, La Amasadera y Los oficios.Y 
está claro, que los danzadores tie-
nen continuidad.

Jimena Barrio, alcaldesa de 
Villafranca Montes de Oca, que se 
estrenaba en esta fiesta en el car-
go, se mostraba muy emocionada 
y satisfecha por el resultado de las 
fiestas, en las que la Asociación 
AUCA asume una parte importante 
en la organización, como señalaba 
Barrio, que recordaba que han sido 
pequeñas las incidencias ocurridas, 
pero que quitan el sueño esperando 
que todo salga bien, más “siendo 
el primer año”, pero todo ha salido 
bien, con la gente muy participativa 
“como somos los de Villafranca”. 

Jimena Barrio reconoce el tra-
bajo de la Asociación Auca, muy 
implicada con las fiestas, “ el jueves 
comenzábamos con la comida de 
hermandad de la asociación, que  
une y cohesiona a la gente, hace 
mucho pueblo”, creando buen am-
biente, la gente participa, algo fun-
damental para la alcaldesa, ya que 
“desde que me presenté, dije que si 

hay buen ambiente y buen equipo, 
la gente va a participar y responder 
y se pueden hacer muchas cosas, y 
nos queda muchísimo por hacer”.

La nueva alcaldesa de Villa-
franca Montes de Oca apuntaba 
que el verano ha sido intenso, “con 
mucha gente”, pero se trabaja para 
sacar adelante proyectos. Se co-
mienza a hacer cosas y a concluir 
otras pendientes. “Hemos limpiado 
la carretera de Oca y estamos en 
proyecto para alquitranarla, además 
de pavimentar y meter saneamiento 
en unas calles con fondos de Planes 
Provinciales. Por otro lado, hemos 
comenzado con el proyecto com-
pleto para rehabilitar las antiguas 
escuelas”. En cuanto a los plazos de 
este proyecto “están condicionadas 
a podernos acoger a las ayudas de 
Fondos Europeos para su ejecu-
ción”. Jimena Barrio recordaba que 
el edificio será sostenible energéti-
camente, por lo que espera poder 
acogerse a estos fondos. 

Se quiere crear en estas anti-
guas escuelas un edificio de usos 
múltiples para que lo puedan 
usar todos aquellos que quie-
ran desarrollar alguna activi-
dad, además de crear un alber-
gue municipal  para los muchos 
peregrinos que atraviesan Vil-
lafranca por el Camino de San-
tiago, y trasladar allí también el 
Ayuntamiento.

Llega el otoño y es tempora-
da de setas, una riqueza de la que 
Villafranca Montes de Oca puede 
presumir. “Estamos dentro de MI-
COCyL, y para Villafranca es un 

valor añadido, ya que los recolecto-
res tienen que adquirir los permisos 
en los establecimientos adheridos, 
y al final, todo es riqueza para la 
localidad”. También la caza suma 
a la localidad, “tenemos un pueblo 
privilegiado con caza, setas, mon-
tes, Camino de Santiago, molinos 
de viento, leña..., tenemos muchas 
cosas y mucho patrimonio”, como 
recuerda Jimena Barrios.

En cuanto a la A-12 “está pa-
rada, he estado hablando con al-

caldes de otros municipios afecta-
dos y pensamos que hay que re-
tomar las movilizaciones para ver 
si nos hacen caso”, y sobre todo, 
en un pueblo como Villafrana-
ca Montes de Oca, con una tra-
vesía un tanto complicada, más 
teniendo en cuenta el tráfico de 
vehículos pesados que transitan 
por la N-120, aunque “nos co-
nocen por las reivindicaciones 
de la A-12,  queremos que nos 
conozcan por algo más”.
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E.R.
Como cada año, Presencio cele-
braba la Romería a la Virgen de 
Villacisa. Del jueves 31 de agosto 
al domingo 10 de septiembre, han 
sido muchas las actividades de las 
que han podido disfrutar los veci-
nos y amigos de Presencio. 

Desde la concejalía de Fiestas, 
a la que Mario Ortega, alcalde de 
Presencio ha querido agradecer el 
trabajo realizado, se elaboraba un 
programa de actividades para que 
los niños, jóvenes y mayores pu-
dieran disfrutar estos días. 

Mario Ortega recordaba que 
estos “son días de diversión, de en-
cuentro con familiares y amigos, 
de salir a la calle para disfrutar de 
las actividades programadas con 
amigos y vecinos” por lo que in-
vitaba a participar “dando ejem-
plo de ciudadanía, convivencia y 
amistad con todos, ya sean veci-
nos o visitantes”. 

También daba las gracias a 
todos los que han hecho posible 
el programa de actividades “sin 
la ayuda y colaboración de aso-
ciaciones, peñas, voluntarios par-
ticulares y vecinos en general, a 
los que quiero dar las gracias por 
su implicación, estas fiestas no se-
rían posibles”. 

Los actos comenzaban el jue-
ves 31 de agosto con el concurso 
de Pintura Rural Infantil Grupo 
Sagredo, concurso cuyos motivos 
debían estar relacionados con el 
mundo rural. 

Mario Ortega:”Gracias a las 
asociaciones, peñas, voluntarios 
particulares y vecinos por su 
ayuda e implicación”

Por la tarde, concursos de fron-
tón, de futbolín y dardos, tortillas 
y postres. 

El viernes 1 de septiembre, al 
concurso de fotografía se sumaba 
la tradicional Fiesta de la Cerveza, 
organizada por la Peña La Jumba, 
con perritos calientes con salchi-
chas alemanas y cervezas de im-
portación y que estuvo amenizado 
por tres grupos. 

El día finalizaba con baile, con 
versiones indie y clásicos del pop/

rock español a cargo de la Orquesta 
Ayra, Sioqué y Skaifas.

Los actos más oficiales comen-
zaban el sábado 2, con el saludo 
del alcalde, el chupinazo y el pre-
gón de fiestas a cargo de Eméri-
to Puente, sacerdote que fue de 
esta parroquia. Puente hacía un 
somero recorrido por la historia 
de Presencio, por sus calles, por 
su forma de vida y sus tradicio-
nes. También recordaba a la ilustre 
visita que llegó a presencio en el 

En las fiestas se rendía un homenaje a Antonio Díez López, 
“Antonio el panadero”, por sus años de dedicación a Presencio

siglo XVI, “vibre el pueblo entero 
ante el sonido emotivo de las chi-
rimías y tambores: que ya viene 
cercano el cortejo de Doña Jua-
na, convocando un año más a su 
querida villa. Aquellos vecinos de 
Presencio aliviaron el luto de su 
viudez y acogieron a los miembros 
de la comitiva regia sin distinción 
de clases: A los grandes, ministros, 
frailes y nobles de la corte. Y a los 
servidores: pajes, damas, sirvientes 
y arrieros”.

También recordaba “ese chu-
rrillo extraído de las entrañas de 
la madre tierra. Ese fruto de la vid, 
que, tomado con moderación, ale-
gra el corazón del hombre. A pesar 
de las negras visitas recibidas, lla-
madas Covid, sequía o incendios, 
queremos que las caras largas se 
las lleve, río abajo, el Cogollos. Y 
el cierzo barra las calles y las casas 
de la polilla del mal humor y del 
enfado. Que la fiesta y la armonía 
sean el pan y el vino de cada día. 
Que los fuegos de artificio pinten 
de colores las sombras del pesimis-
mo más traicionero. Que el salu-
do y la cordialidad sean los otros 
reyes de la fiesta. Y que gobierne 

por doquier el buen humor, la salud 
íntegra de cuerpos y de espíritus y 
una vida sin achaques para hoy y 
para siempre”. 

Y tras el pregón, el homenaje 
a los mayores y la proclamación 
de reyes y reinas de las fiestas. 
Al mediodía, concurso de pae-
llas, y a continuación, bingo, la 
ya tradicional “interbodegas” y 
fiesta con dj. 

Un acto muy entrañable y 
querido para los vecinos de Pre-
sencio es la Misa y la ofrenda flo-
ral a la Virgen de Villacisla. Los 
vecinos de Presencio, vestidos con 
trajes regionales haciendo honor 
al día, repartían flores para que 
todos los vecinos participaran en 
la ofrenda. La misa estuvo ameni-
zada por el grupo Tierras del Cid. 

Los más pequeños eran los 
protagonistas de la tarde, con un 
parque infantil.

Y tras el descanso de los días 
de labor, el viernes 8 se retoma-
ban los actos festivos. El concurso 
de disfraces y el pasacalles, fue-
ron los primeros actos, a los que 
siguieron el baile y la verbena.

Pero era el sábado 9 cuando 
los vecinos de Presencio se celebra-
ba la misa en la ermita de Nuestra 
Señora de Villacisla, y por la tarde, 
la procesión con la Jota Castellana. 

Cerraba las fiestas el domin-
go 10 la misa con autoridades y 
un vino español. 

Estas fiestas se ha querido 
rendir un homenaje a Antonio 
Díez López, “Antonio el panade-
ro”, vecino de Presencio de 93 
años, por sus años de dedicación 
al pueblo.

Mario Ortega, alcalde de la lo-
calidad, aprovechaba la ocasión 
para agradecer, en su nombre y en 
el de toda la Corporación, la con-
fianza que los vecinos depositaron 
en ellos para seguir otros cuatro 
años al frente del Ayuntamiento. 
Ortega avanzaba que en esta nueva 
etapa “vamos a intentar consolidar 
proyectos importantes de equipa-
miento e infraestructuras que sirvan 
para mejorar la calidad de vida de 
los vecinos y hagan de Presencio 
un lugar mejor para residir. 
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E.R.
La localidad celebra sus fiestas pa-
tronales en honor a San Facundo 
y San Primitivo. Son unas fiestas 
amplias y para todos los gustos y 
edades. De la programación des-
tacan las actividades para niños, 
verbenas, bailes y vermú y el ho-
menaje a mayores. Este es un acto 
muy especial y entrañable. El Gru-
po de Danzas Tierra Noble prepara 
un acto con mucho mimo y cari-
ño en el que se rinde un emoti-
vo homenaje a los mayores, que, 
además, disfrutan con una peque-
ña obra de teatro en clave de hu-
mor que interpretan con mucho 
cariño los miembros del Grupo de 
Danzas. Este año son los nacidos 
en 1941: Elisa Santos Tajadura, 
Isidra Tajadura González, Grego-
rio Pardo Pérez y Rada Stankova 
Greogieva(aunque nacida en Bul-
garia, vecina de Las Quintanillas 
desde hace años). Y a los nacidos 
en 1942, Paula Burgos Sancidrián, 
María Jesús Tajadura Rodríguez, 
Victoria Vázquez Alcalde, Joaquín 
Palacios Álvaro, Gerardo Esgue-
villas, Ricardo González López y 
Rafael Rodríguez Illera. 

Eduardo Munguía, alcalde de 
Las Quintanillas, recordaba los mo-
mentos tan trascendentales que va 
a vivir Las Quintanillas a lo largo 
de este año. La inauguración de la 
Estación de Servicio “La Corona”, 
que, según sus promotores, creará 
30 puestos de trabajo” la mayor 
fábrica de empleo de los últimos 
años”, según apuntaba Muguía, o 
la Ciudad Deportiva, una realidad 
mucho más cercana y de la que 
podrán disfrutar 300 chavales to-
dos los fines de semana. 

“Este es el futuro de Las Quin-
tanillas”, apunta, que también se 
extiende al Tajadura y Villarmen-
tero, en las que se van a construir 
pistas polideportivas. 

San Justo y San Primitivo con toque de campanas

Pero hay más proyectos en la 
cartera de este alcalde. Modernizar 
los servicios, ampliar el alumbra-
do público, la pavimentación del 
Paseo de La Fuentona, un paseo 
peatonal que unirá el puente de 
Villarmentero con el municipio de 
Las Quintanillas, o la nueva sede 
de la Asociación de Jubilados “Vir-
gen de la O”.

Eduardo Munguía agradecía 
a todos los que hacen posible es-
tas fiestas, la Peña La Alegría “la 
que lleva el peso de la organiza-
ción de actos”, a Tierra Noble, al 
Coro Parroquial o al Ayuntamiento 
que él preside. 

Este año, se rendía un mereci-
do homenaje y reconocimiento a la 
Asociación de Campaneros de Bur-
gos, “cuyo trabajo los ha llevado 
a ser reconocidos por la UNESCO 
y cuya gratitud nos quiere traer 
el Centro de Interpretación d e las 
Campanas a la torre de la iglesia. 

PROYECTOS QUE VAN FINALIZANDO
Son dos los grandes proyectos que 
tiene en marcha Las Quintanillas, 
la construcción del área de servicio 
en la Autovía A-231, y la Ciudad 
Deportiva.

La nueva área de servicio es 
de iniciativa privada y contará con 

gasolinera, restaurante, hotel y un 
supermercado. En estos momen-
tos, se está con la construcción de 
los edificios de este complejo que 
se llamará “La Corona”, que van 
a buen ritmo, y desde el ayunta-
miento se están realizando las ca-
nalizaciones para los suministros 
y servicios, tanto para esta nue-
va área de servicio como para los 
dos campos de fútbol de la Ciudad 
Deportiva.  La dotación creará 30 
puestos de trabajo. 

Con la Ciudad Deportiva, Las 
Quintanillas quiere convertirse en 
referente deportivo, y para ello ad-
quiría parcelas de 23.895 metros 
cuadrados, entre la N-120 y la ca-
rretera que conecta el pueblo con 
la A-231 para levantar dos campos 
de fútbol, de los que ya se puede 
ver la zona explanada. 

Una vez explanado y llevadas 
las acometidas para los servicios y 
suministros, se vallará el complejo. 
Para su puesta en funcionamien-
to, que se espera para la tempora-
da 2024-2025, quedaría, además, 
habilitar las zonas de aparcamien-
to, graderíos y la hierba artificial. 

El Ayuntamiento de Las Quin-
tanillas cederá los campos de fút-
bol al Club Deportivo Juventud del 
Círculo, que no tiene instalaciones 

propias, que cuenta con 18 equipos 
desde prebenjamines hasta juveni-
les y que en la mayoría de las oca-
siones juega en Pallafría. De esta 
forma, mediante un convenio de 
colaboración entre el club y el Con-
sistorio, la localidad se asegura el 

uso de las instalaciones y un mo-
vimiento de cientos de personas 
cada fin de semana. Se trata de un 
proyecto que ha generado un gran 
interés y que es muy positivo no 
solo para el Juventud si no para el 
pueblo entero.

Las Quintanillas celebra a sus patronos. La localidad estrenará en breve nueva área de servicio y la Ciudad Deportiva
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Como cada año, Celada del Ca-
mino celebra las fiestas patrona-
les de San Miguel Arcángel. Las 
fiestas las organiza el Ayunta-
miento, que se encarga de con-
tratar orquestas, el parque in-
fantil y demás actividades de 
estos días.

El 29 de septiembre, día San 
Miguel Arcángel, una vez finali-
zada la misa se realiza la proce-
sión y en el transcurso de esta se 
realiza una ofrenda en la que el 
alcalde deposita un ramo de flo-
res y se reza un responso en un 
monolito colocado en recuerdo 
al beato Ignacio Marín Mínguez, 
natural de Celada, y a Don Rufi-
no García Gutiérrez, que fue pá-
rroco de Celada y falleció el día 
de San Miguel Arcángel por in 
infarto a la puerta de la iglesia. 
De eso hace ya 12 años. 

Manuel Revilla, alcalde de 
Celada del Camino reconoce que 
“las fiestas a un pueblo peque-
ño como Celada del Camino nos 
salen caras, pero no podemos 
perder la tradición de celebrar-
las”. Es un día de encuentro con 
familiares y amigos y “hay que 
seguir celebrando para que es-
tas tradiciones no se pierdan”.

Revilla es uno de los alcal-
des veteranos en el cargo, “es-
tuve 4 años de concejal, llevo 
12 de alcalde y he empezado la 
cuarta legislatura”. Para conten-
tar a todos “es muy difícil, por-
que a gusto de todos nunca llue-
ve”. Manuel Revilla cree que las 
urnas lo dicen todo “llevo tres 
legislaturas siendo el más vota-
do de los que se presentan, por 
algo será. Está mal que yo lo 
diga yo, pero ahí están los re-
sultados. Hay que molestarse y 
trabajar por el pueblo”.

Y entre las cosas en las que 
se trabaja, “entre el pasado año y 
este hemos cambiado los conta-
dores del agua, hemos puesto di-
gitales gracias a las subvenciones 
de la Diputación, en concreto, de 
Planes Provinciales, y una peque-
ña aportación del municipio, por-
que Celada no tiene más recursos 
que el coto de caza”. 

29 de septiembre, fiestas 
patronales de San Miguel 
Arcángel de Celada 

En Celada del Camino el al-
calde no tiene sueldo “dedicamos 
mucho tiempo al pueblo, viajes, 
trabajo, pero es mi pueblo y lo 
hacemos por amor a él”. 

Y Celada sigue mejorando 
sus servicios, “en esta legislatura 
seguiremos asfaltando calles y 
arreglando caminos con la ayu-
da de la Diputación. No tenemos 
suerte de que venga un parque 
eólico para poder hacer cosas, 
pero bueno vamos aguantando, 
sobreviviendo”.

Gracias a su cercanía con Bur-
gos y las buenas comunicaciones 
hace que a diario acudan sumi-
nistros como el carnicero, frute-
ro, correo o panadero. El médico 
y la enfermara vienen todos los 
días. “Tenemos una residencia de 
ancianos que es privada, también 
tenemos una empresa de albañile-
ría, carpintería y tenemos un pe-
queño teleclub que lleva la asocia-
ción” señala un orgulloso alcalde, 
consciente de que es un lujo con-
tar con estos servicios a diario en 
el medio rural.

“A las administraciones les 
pediría que no nos dejen en el 
olvido, la Diputación creo que se 
porta bien dentro de lo que pue-
de, pero de la Junta de Castilla y 

León no nos llega nada. Lo digo 
porque tenemos un monumento, 
la Iglesia, declarado Bien de Interés 
Cultural y necesita mucho arreglo 
y no llega dinero. Hace dos años 
hicimos un pequeño parcheo gra-
cias a la aportación de los vecinos, 
un poco que puso el Ayuntamien-
to, otro poco que puso el Arzo-
bispado y otro poco de la cuenta 
parroquial, vamos que estamos 
hablando de 25.000 euros entre 
todos. Hoy en día con ese dinero 
pocas cosan se hacen. Es un mo-
numento que es muy grande y se 
necesita mucha obra”.

La particularidad de la Igle-
sia de San Miguel de Arcángel 
es la mezcla de estilos, pues en 
ella se descubre tanto la estéti-
ca gótica como la tradición ro-
manica, ejem-
plo de ello es 
el ábside semi-
circular que se 
ve desde el ex-
terior. Otro de 
los atractivos 
de esta iglesia 
parroquial es 
la cerca alme-
nada que la ro-
dea, donde se 
encuentra ac-

Tras la misa y la procesión, se realiza una ofrenda en la que el 
alcalde deposita un ramo de flores en un monolito en recuerdo al 
beato Ignacio Marín Mínguez, y a Don Rufino García Gutiérrez

tualmente el cementerio del 
pueblo.

La construcción de este 
emblemático lugar del pueblo 
data del siglo XIII coincidien-
do con el románico tardío. 
Las reformas de la iglesia de 
Celada del Camino se remon-
tan a siglos posteriores. Así, 
un siglo después se añadió 
la capilla de la Virgen de la 
Parra; el coro en el siglo XV; 
la renovación de la torre se 
hizo en el siglo XVIII y final-
mente tuvo lugar la construc-

ción de la muralla que envuelve 
a la iglesia. 

EL PRESENTE DE CELADA
DEL CAMINO
Curiosamente son las personas 
mayores del pueblo las que revi-
talizan de algún modo este pue-
blo. Esto se debe a que Celada del 
Camino cuenta con una residen-
cia de ancianos donde conviven 
40 personas. 

Aunque mayoritariamente es 
un pueblo agrícola, también hay 
carpinteros, herreros o albañiles. 
Quizás no sea un pueblo tan ac-
tivo como otros más poblados de 
la zona, pero se puede decir que 
los vecinos y vecinas de Celada 
son una gran comunidad que si-
gue celebrando sus fiestas como 
todos los años en honor a San 
Miguel cada 29 septiembre.
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E.R.
“Ni la amenaza de agua puede 
con nosotros”. Con estas pala-
bras de ánimo se dirigía Diego 
Rodríguez, alcalde de Rabé de 
las calzadas, a los vecinos que 
se congregaban en la Plaza del 
Ayuntamiento en el comienzo de 
las fiestas que del viernes 15 al 
lunes 18 pudieron disfrutar to-
dos los vecinos y los que allí se 
acercaron. 

El alcalde se dirigía a sus 
vecinos “como cada septiembre” 
en unas fiestas que marcan el fi-
nal del verano, en las que se dan 
gracias por lo obtenido duran-
te el año, todo ello, eso sí,” sin 
restar fervor a nuestra patrona 
Santa Marina, a la también se 
venera en estos días”. 

Diego Rodríguez pedía a sus 
vecinos “disfrutar siendo cons-
cientes de nuestra suerte por for-
mar parte de algo tan verdade-
ro, con respeto, en sintonía con 
nuestros vecinos y con los bra-
zos abiertos para aquellos que 
nos visitan”. 

También aprovechó el mo-
mento para agradecer la labor 
de todas aquellas personas que 
hacen posible la celebración de 
estas fiestas y que continúen 
presentes año tras año. 

Y tras las palabras del al-
calde, llegó un momento muy 
emotivo, el pregón. El encarga-
do era Clemente Melgosa, todo 
un reto para él, pero orgulloso 
de la tarea encomendada. Toda 
su vida ha estado en Rabé, allí 
se casó, y orgulloso contó anéc-
dotas de su vida en un diálogo 
con uno de sus hijos, ya que los 
nervios podían con el momento. 

Las fiestas que cierran el verano

REDACCIÓN
Ruréfilos llegaba a Rabé de las 
Calzadas y Tardajos los días 1, 
2 y 3 de septiembre, un even-
to cinematográfico que viene 
a consolidar por segundo año 
consecutivo la cita anual de am-
bas poblaciones con el cine y el 
mundo rural.

En junio de 2022 las dos lo-
calidades acogían como anfitrio-
nas la I Edición de RURÉFILOS, 
Festival Internacional de Cine y 
Mundo Rural, con un gran éxi-
to de afluencia de público y la 
participación de cortometrajes 

Nueva edición de Ruréfilos
procedentes de más de 14 paí-
ses. Este año 2023, la confluen-
cia de sucesivas citas electora-
les no ha dejado espacio a la 
realización de la II Edición de 
este joven Festival. No obstan-
te, y con el ánimo y la ilusión 
de seguir vinculados a la gran 
pantalla, Tardajos y Rabé de las 
Calzadas invitaban a todos los 
aficionados al séptimo arte a 
participar en Cine Club RURÉ-
FILOS, un evento de transición 
hacia la celebración el próximo 
año de la II Edición del Festival.

Cine Club RURÉFILOS ofre-

Clemente Melgosa, vecino de Rabé, hacía un repaso a su vida y a la historia de la localidad en su pregón

Recordó sus años de escuela, el 
juego de “la petaca”, las fiestas 
en las que se tocaba música con 
una lata, su boda, su viaje de 
novios pendiente que después 
pudieron hacer, su trabajo, sus 
hijos…, su vida.

Una orgullosa familia le 
acompañó en este día tan espe-
cial para él “que nunca me hu-
biera imaginado”.  

En las fiestas no han faltado 
las dianas floreadas, las verbe-
nas, los concursos de disfraces 
para todas las edades, los juegos 
para los más pequeños, concur-
so de pintura, de tuta y rana, el 
vermú animado con música o el 
tradicional almuerzo. 

Y después de las fiestas, la 
Semana Grande, con chuletada 
con morcilla y chorizo el martes 
19, cena de tortillas el miérco-
les 18, semifinales de pádel el 
viernes 22, torneo de futbolín 
el sábado 23 y final de pádel el 
domingo 24, porque para todo 
hay tiempo. Todas estas acti-
vidades han estado organiza-
das por la Peña Recreativa La 
Calzada en colaboración con el 
Ayuntamiento de Rabé de las 
Calzadas. 

Además de fiestas como Na-
vidad o Semana Santa, Rabé dis-
fruta de otras fechas importantes 
en su calendario.

La primera de ellas, San Isi-
dro Labrador, tradicional en mu-
chos pueblos de la provincia, y 
de la que se respeta la fecha, el 
15 de mayo.

La segunda cita importante, 
es el 18 de julio, Santa Marina, 
que se cambió a septiembre por 
coincidir con las faenas del cam-
po y el duro verano que se vivía. 

Las fiestas patronales, y, por 
lo tanto, también Santa Marina, 
se celebra el tercer fin de sema-
na de septiembre, y son la des-
pedida del verano.

cía el viernes 1 de septiembre la 
proyección de los cortometrajes 
ganadores de la edición pasada 
merecedores del Premio Mariano 
Díez Tobar, – La Comulgante, El 
último de Arganeo y La Fiesta 
de la Democracia-,  acompaña-
dos de novedades sobre la tra-
yectoria de los mismos y de sus 
directores a lo largo de este úl-
timo año.

Asimismo, y con el fin de 
incorporar una vertiente forma-
tiva que pueda inspirar el surgi-
miento de nuevos directores, el 
sábado 2 de septiembre, el pro-
grama contemplaba la celebra-
ción de una clase magistral so-
bre el mundo del cortometra-

je, impartida por el director de 
cine Iago de Soto y el actor de 
cine, teatro y televisión Pablo 
Vázquez.

Esa misma tarde, el público 
asistente podía conocer tres inte-
resantes trabajos audiovisuales, 
Corpúsculos, cine experimental 
en formato clásico de 16mm de 
la directora villarcayesa Laura 
Ibáñez, El vuelo de la golondri-
na, de Sergio Checa, un canto a 
la libertad en formato road mo-
vie y para finalizar, La Guari-
da, de Iago de Soto, un thriller 
ambientado en la España rural 
de los inicios de la democracia. 
Los directores de estos dos últi-
mos cortometrajes estaban pre-

sentes durante las proyecciones 
para compartir con el público las 
anécdotas, dificultades y curio-
sidades de los rodajes e inter-
cambiar pareceres.

Finalmente, el domingo 3 de 
septiembre tuvo lugar una nueva 
edición de la “romería cinema-
tográfica”, un divertido paseo 
de ida y vuelta entre Tardajos y 
Rabé de las Calzadas en el que la 
imaginación de los asistentes se 
ponía nuevamente de manifiesto 
a través de los trajes y atuendos 
inspirados en las películas más 
emblemáticas de la historia del 
cine, actividad que finalizaba 
con una comida popular en el 
Parque de los Paúles de Tardajos.
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V.F.R./E.R.
5000 guisos y 600 tortillas con la 
patata como protagonista. Esto es 
lo que se ha podido disfrutar en 
el Parque de los Paúles de Tarda-
jos, un espacio único, cedido a la 
localidad y que se ha convertido 
en centro de referencia de la vida 
cultural y festiva de Tardajos. 

La 26ª edición del Día de 
Exaltación de la Patata se cele-
braba ofreciendo más de 4000 
platos de guiso y casi 600 torti-
llas de patatas a todos los visitan-
tes que se han acercado a Tarda-
jos para disfrutar de este produc-
to tradicional. En esta festividad 
culinaria, diecisiete grupos coci-
naban más de 2.500 kilogramos 
de patatas para preparar sus pla-
tos y satisfacer el paladar de más 
de 5.000 personas que asistían a 
esta celebración anual dedicada 
a la patata.

Los participantes en el con-
curso utilizaban la patata como 
ingrediente principal para crear 
tortillas de patata o guisos con 
patatas para competir en cuatro 
categorías diferentes: cazuela 
grande, que es un plato que va a 
degustar todo el mundo, cazuela 
pequeña, que es un plato que úni-
camente prueba el jurado, torti-
lla y presentación del stand. Cada 

¡A la rica patata!
Tardajos celebraba su Fiesta de la Patata, 
con éxito de participación tanto en 
concursantes como en visitantes

categoría contaba con cinco pre-
mios que van desde los 20 hasta 
los 80 euros.

El concurso se centraba en 
la elaboración de tortillas de pa-
tata, que debían contener al me-
nos 15 huevos, y en la prepa-
ración de guisos en los que las 
patatas eran el ingrediente base. 
En este último caso, los partici-
pantes combinaban las patatas 
con costillas, chorizo, jabalí, bo-
nito y otros ingredientes según 
su elección. Un total de 16 gru-
pos participaban en el evento, 11 
provenientes de Tardajos, 4 de 
Burgos capital, y otro de León. 
También se pudo disfrutar de 
lo que muchos consideran un 
auténtico majar: patatas asadas 
con pimentón.

En cuanto al jurado, estaba 
compuesto por Rodrigo Roble-
do, director general de Política 
Financiera y Tesorería de Madrid 
y pregonero de la fiesta, John 
Arribas, empresario del sector de 
la construcción y la decoración, 
Eneka Moreno, reportera de la 8 
Burgos, y Ricardo Temiño, chef 
del restaurante La Fábrica.

En cuanto a los premiados, en 
la categoría “Cazuela Grande”, el 
primer premio ha sido para Cho-
zas de Abajo, de León, el segundo 

para Peña Madridista de Tarda-
jos, tercer premio para La Alegría 
de San Pedro, de Burgos, cuar-
to premio, Turmodigos, y quinto 
premio, Peña Amigos del Madrid. 
Los premios, 80, 70, 60, 40 y 20€ 
respectivamente. En “Cazuela Pe-
queña”, el primer premio ha sido 
para Cantarranas, segundo pre-
mio para La Alegría, tercer pre-
mio, Peña El Cid de Burgos, cuarto 
premio, Amigos del Fútbol de Tar-
dajos, y quinto premio, Las Pozas. 
Los premios, 60, 50, 40, 30 y 20€ 
respectivamente. En la categoría 
de Tortillas, el primer premio ha 
sido para Emilio Miguel, segun-
do, Amigos del Fútbol de Tarda-
jos, tercero, La Carretera, cuarto, 
Familia Gabarri, y quinto, Peña 
Burgalesa, de Burgos, en cuan-
to a los premios, 40, 35, 30, 25 y 
20€ respectivamente. Y, por últi-
mo, en la presentación de Stand, 
el primer premio ha sido para La 
Alegría de San Pedro, el segun-
do, San Cristóbal, tercero, La Al-
ternativa, cuarto, La Alegría, y 
quinto, Emilio Miguel. En cuan-
to a los premios, 40, 35, 30, 25 y 
20€ respectivamente.  

LOS PREMIOS SE ENTREGABAN 
POR LA TARDE EN EL PARQUE DE 
LOS PAÚLES.
El impacto económico del evento 
del año pasado para Tardajos fue 
alto, beneficiando a la hostelería 
y a los comercios locales. Este 
año se espera que este impacto 
sea mayor, dada la cantidad de 
público que se ha desplazado a 
Tardajos a disfrutar de esta ca-
lurosa jornada.

TARDAJOS
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REDACCIÓN
Quintanar de la Sierra es escena-
rio este mes de octubre del pro-
grama de las terceras jornadas 
sobre silvicultura naval con   la 
Defensa Española y Real Arma-
da, del 12 al 15 de octubre, or-
ganizado por la Cabaña Real de 
Carreteros.

En la jornada del jueves 12 
de octubre intervendrá José An-
tonio Manzano, presidente de la 
Fundación Puerta de América de 
Sanlúcar de Barrameda, autor del 
libro ‘Cuando fuimos los mejo-
res’, un ensayo en favor de la 
gran obra repobladora española 
en Hispanoamérica que la Le-
yenda Negra siempre criticó y 
condenó a  España. Su titulo  ‘La 
primera vuelta al mundo!. Los 
actores secundarios de oro de la 
epopeya’.

En el ciclo de conferencias´, 
y en la misma jornada del día 12,  
participa también la catedráti-
ca Emérita de Historia María del 
Carmen Rodríguez Duarte, con la 
ponencia: "Sanlúcar y el Nuevo 
Mundo. El protagonismo de la 
Casa Ducal de Medina Sidonia 
en las navegaciones Atlánticas’.

Durante una hora aproxima-
damente, el profesor Rufino Oje-
da impartirá, en la jornada del 
sábado 14 una conferencia sobre 
el aprovechamiento maderero en 

Quintanar de la Sierra acoge una nueva edición 
de las jornadas sobre selvicultura naval

las Sierras de Cazorla y Segura y 
la contribución de este territorio 
a la modernidad del país, tanto 
como por haber abastecido de 
madera tradicionalmente a los 
arsenales de Cádiz y Cartagena y, 
en tiempos más recientes, por su 
enorme aportación a la implanta-
ción del tendido ferroviario ibé-
rico. A continuación, se realizará 
una breve presentación del libro 
"La Sierra Ignorada".

En esa jornada del sábado, 
Francisco Javier López Martín, 
doctor en Historia  e investiga-
dor realizará la presentación del 
libro "El Primer Viaje de Carlos 
de Habsburgo a España y el hun-

dimiento del Engelen en 1517", 
y una nueva línea de investiga-
ción del autor.

El programa contará tam-
bién con una demostración de 
la elaboración de pez en el Hor-
no de Mataca, que ya se ha es-
tado preparando en los días pre-
vios, y un paseo por el entorno 
de Quintanar para la realización 
de rutas como la del Bosque de 
La Armada.

PREMIO COLODRA
La localidad soriana de Vinuesa 
ha acogido, el sábado 23 de sep-
tiembre, los actos del Día de la 
Provincia de Soria, y lo ha he-

REDACCIÓN
El Ayuntamiento de Huerta de 
Rey y la productora audiovisual 
Kika KillsProduccioneSE entrega 
fin de semana los galardones de 
Ponme un Corto'23, el III Festival 
de Cine de Huerta de Rey.  

El arte del cortometraje está 
siendo el protagonista indiscutible 
en Huerta de Rey (Burgos) duran-
te las últimas semanas. El Teatro 
Municipal de la localidad ha reci-
bido a alrededor de 1000 personas 
en las proyecciones de los 56 cor-
tometrajes seleccionados para la 
Sección Oficial del festival, más 12 
de la Sección Local y otros cuatro 
que corresponden a Puebla Film 
Festival 2.0.

Huerta de Rey culmina el Certamen ‘Ponme 
un corto’ y vive las fiestas grandes del Rosario

Un jurado profesional, patroci-
nadores, colaboradores y el público 
asistente han sido los responsables 
de elegir a las obras y personas no-
minadas y elegirá a los premiados 
de esta tercera edición en 14 cate-
gorías diferentes.

La identidad de los premiados 
se desvelará el próximo- en una 
gala que tendrá lugar en el Teatro 
Municipal de Huerta de Rey.

Además, por primera vez se 
entregará el galardón Ponme un 
Corto de Honor, que recogerá la 
familia de Alfonso Cámara, recien-
temente fallecido. Alfonso fue fun-
dador de Canal Huerta y videógrafo 
incansable. Su legado, humano y 
audiovisual, en torno a Huerta de 

Del 12 al 15 de octubre con investigadores en Historia y la demostración en el Horno de Mataca

La feria taurina tiene lugar los días 7 y 8 de octubre y contarán con la 
presencia del novillero local Jarocho

Rey es incalculable.
Ponme un Corto está organi-

zado por la productora Kika Kills, 
con el apoyo del Ayuntamiento de 
Huerta de Rey y cuenta con el pa-
trocinio oficial de ACK (Amigos del 
Cine Kamikaze), Fundación Ribsa 
y Movibeta.

FIESTAS DEL ROSARIO 2023
Huerta de Rey vive las fiestas del 
Rosario del 5 al 9 de octubre. Las 
pregoneras serán este año Sira 
Moreno Crespo y María del Pilar 
Moreno Crespo. La velada de pe-
lota a mano tendrá lugar el vier-
nes 6 de octubre, con ay una cita 
con la pelota a mano. El primer 
partido por parejas dentro de la 

categoría profesional enfrentará a 
Arteaga II Iturriaga contra Labaka 
y Garmendia. El segundo partido, 
también de parejas y enmarcado 
dentro de la categoría profesio-
nal, lo disputarán Victor y Aldave 
contra Retegi Bi y Merino II. En 
el cartel taurino, el sábado 7 no-
villada sin picadores para los va-
lientes novilleros El Mene, de la 
Escuela de Salamanca, Pablo Ver-
di, de la escuela de Castellón de 

la Plana, Pepe Burdiel, de la Es-
cuela José Cubero El Yiyo y para 
la valiente novillera Olga Casado 
también de la escuela José Cube-
ro. Los novillos de este día serán 
de El Ayuntamiento de Huerta de 
Rey y la productora audiovisual 
Kika KillsProducciones se pre-
paran para entregar este fin de 
semana los galardones de Pon-
me un Corto'23, el III Festival de 
Cine de Huerta de Rey.

cho con la entrega de los Premios 
Colodra en las últimas ediciones 
a La Pinochada de Vinuesa, La 
Real Cabaña de Carreteros, Las 
Salinas de Medinaceli y el Car-
naval de Borobia.

Una representación de la 
asociación carreteril se presentó 
en la villa visontina, con bueyes 
de la cabaña serrana, y realiza-
ron la recogida del Premio Colo-
dra 2021, que no se pudo reco-

ger por las limitaciones a actos 
sociales durante la pandemia. El 
presidente de la Asociación, An-
tonio Martín Chicote, alertó que 
“los montes de Burgos y Soria 
corren peligro en la actualidad 
por la amenaza que suponen los 
incendios”. Martín Chicote instó 
a los alcaldes, como representan-
tes de ayuntamientos forestales a 
crear una gran organización en 
la que defender los intereses de 
los montes comunales. 

El Premio Colodra está orga-
nizado por la Diputación de Soria, 
y valora el mantenimiento de tra-
diciones y cultura de pueblos de la 
provincia y el entorno, y en el caso 
de los carreteros por su presencia 
en Burgos y Soria.
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REDACCIÓN
La provincia de Burgos ofrece un 
territorio de contrastes caracteri-
zado por sus coloridos paisajes 
y el extenso testimonio de una 
presencia humana que nos tras-
lada a tiempos remotos. Historia 
y naturaleza, arte y cultura, ocio y 
gastronomía se fusionan en cada 
rincón, un territorio con paisajes 
que esperan a ser descubiertos: 
profundos valles, tranquilos pá-
ramos, abruptos desfiladeros, sal-
tos de agua, frondosos bosques…

En este primer capítulo, va-
mos a comenzar con las rutas de 
pequeño recorrido, en concreto, 
por la comarca de Amaya-Cami-
no de Santiago

PEÑA AMAYA
Esta ruta parte de la iglesia neo-
clásica de la pequeña localidad de 
Amaya situada al pie de la Peña.

Estamos en el territorio de Las 
Loras y la silueta de Peña Amaya 
es visible desde muchos kilóme-
tros de distancia. Comenzamos 
por un ancho camino que ascien-
de hacia Peña Amaya. Rápida-
mente se alcanza el “vértice geo-
désico” donde se sitúa la cumbre 
con 1.362 metros. Desde aquí las 
vistas son espectaculares, divisán-
dose el valle de Humada, la Ulaña 
o la Peña de Albacastro. El regre-
so se realiza por el borde norte de 
la Peña, visualizando el valle de 
Valdeamaya y la Peña de Alba-
castro. A media ladera se bordea 
de nuevo la Peña El Castillo y al 
llegar al pie de la misma, los res-
tos del castro de Amaya, hasta el 
cual conduce el sendero para re-
gresar a Amaya.

LAS PELADORAS
Este camino debe su origen a 
que era utilizado diariamente 
por mujeres de Sasamón para 
subir a las tierras de cultivo a 
pelar o sacar de sus vainas las 
lentejas y los yeros.

El recorrido comienza en 
el punto de acogida BTT de 
Sasamón. Tras abandonar el 
núcleo urbano, partimos en 
dirección a la Ermita de San 
Isidro. El camino se convier-
te en una pequeña vereda y 
toma un camino que ascien-
de de forma progresiva hacia 
el páramo de la Retuerta y que es 
conocido popularmente como el 
camino de las Peladoras. Desde 
aquí, podemos disfrutar en los días 
claros de unas estupendas vistas 
de la Peña Amaya y La Ulaña. En 
el Mirador de los Casares nos to-
pamos con un panel informativo 
que muestra una fotografía pano-
rámica nombrando las montañas 
y altozanos. El sendero deja el ca-
mino principal para atravesar el 
páramo e introducirse en el bos-
que de Los Negrales. Siguiendo 
el itinerario, salimos del bosque 
unos metros por la poco transi-
tada carretera que une Sasamón 
con Citores del Páramo. El regreso 
a Sasamón se realiza por la senda 
de las Butreras.

RUINAS DE TABANERA
La ruta comienza en el punto de 
acogida BTT de Castrojeriz en di-
rección al Barrio del Manzano. Se 
ha de tomar el Camino de la Aspe-
rilla, que bordea la falda del cerro 
donde se emplazan las ruinas del 
Castillo de Castrojeriz.

El sendero llega al abando-
nado pueblo de Tabanera, situa-
do a orillas del Arroyo Odrilla, 
en la vega del río Odra y frente a 
la localidad de Castrillo Mota de 
Judíos. En dirección noreste, un 
cómodo camino agrícola avanza 
entre fincas de labor hasta la lo-
calidad de Villasilos. El sendero 
cruza de nuevo la carretera, atra-
viesa las bodegas de Carrevacas y 
comienza el ascenso hacia el Pá-
ramo de Valdehierro. Una vez en 
lo alto se gira a la derecha en un 
cruce señalizado y se toma el ca-
mino de Cañuelo para ir descen-
diendo entre fincas agrícolas hasta 
Castrojeriz. Si tenemos suerte es 
posible ver zorros y corzos correr 
por los campos.

LAS LASTRAS
En esta ruta, podemos apreciar el 
paisaje de Las Loras y los bosques 
de ribera.

Para iniciar la ruta, debemos 
encontrar el panel informativo que 
se encuentra junto a la carretera. 
Salimos por el camino de Fuencivil 

y al cabo de 500 metros, el itinera-
rio gira a la izquierda y abandona 
la pista, llegando al arroyo de la 
Diusa. El sendero asciende sua-
vemente antes de llegar a Quin-
tanilla de la Presa. Desde allí, nos 
dirigimos hacia el Camino Real, 
que atraviesa los páramos de La 
Aceña y Valdeleña antes de llegar 
a Brullés y tras atravesar el pueblo, 
subimos hacia el Páramo de las 
Lonsillas. La ascensión es suave y 
tendida, pero se mantiene durante 
tres kilómetros. El paisaje se en-
cuentra dominado por los campos 
de cultivo, con un colorido dife-
rente en función de la época del 
año. Un camino de concentración 
parcelaria nos dirigirá entre fincas 
de cultivo y pequeños bosques de 
encinas y quejigos hasta el paisaje 
de Las Lastras. Desde aquí, y tras 
un rápido descenso, el sendero re-
torna al punto de origen.

LOS NAVEGANTES
El Canal de Castilla es un magní-
fico lugar para los ornitólogos ya 
que alberga una gran cantidad de 

Desde la Sierra de la Demanda hasta Las Merindades podemos disfrutar de multitud de 
rutas. Los espacios protegidos naturales nos brindan multitud de experiencias únicas 
para sentir la naturaleza en todo su esplendor

Rutas por la provincia
aves: pardillos, cogujadas, alon-
dras, calandrias, collalbas o co-
dornices.

Comenzamos la ruta de Los 
Navegantes en Melgar de Ferna-
mental hasta llegar al Puente de 
Abánades. El sendero continúa a 
lo largo del río junto con huertas, 
chozos, frutales, chopos y reta-
zos del original bosque de ribe-
ra. Tras bajar el puente, tomamos 
el camino que sale a la derecha 
hacia San Llorente de la Vega. El 
sendero llega hasta su caserío y a 
unos quinientos metros, cruza por 
encima del Canal del Pisuerga gi-
rando bruscamente a la izquierda, 
para llegar a la Esclusa de San Llo-
rente. Este tramo se extiende du-
rante cuatro kilómetros hasta el 
Embarcadero de Carrecalzada. De 
ahí tomamos el camino de vuelta 
a Melgar de Fernamental.

LOS VALLES ROMÁNICOS
El río Moradillo y los arroyos que 
forman su cabecera han excavado 
en los bordes del Páramo de Masa 
vallejos, profundos y serpentean-
tes, en los que se cobijan bosques 
de quejigos y encinas.

Este sendero que recorre el 
curso de los arroyos de la Nogala 
y la Ruyuela, nos permite disfru-
tar del arte románico. Siguiendo 
las indicaciones del sendero y por 
unos atractivos y bellos caminos 
se alcanza Quintanaloma con ves-
tigios románicos en su iglesia pa-
rroquial. Por lo alto del páramo, 
desde el que se divisan unas im-
presionantes panorámicas del te-
rritorio de Sedano, se llega a Loma. 
Allí comienza el descenso que, tras 
alcanzar el curso del arroyo de la 
Nogala, regresa de nuevo hasta 
Moradillo de Sedano, donde des-
taca la iglesia románica de San Es-
teban, con un excepcional pórtico 
de finales del siglo XII.

Diputación
de Burgos
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M.A.
La tradición y el arraigo a las 
raíces vitivinícolas se palpa en 
cualquier rincón de Ribera del 
Duero y precisamente con el ob-
jetivo de embotellar la esencia de 
unas tierras con más de dos mil 
años de historia vitivinícola nacía 
hace una década Bodegas Nabal. 
La bodega, ubicada en Gumiel de 
Izán cumplirá en 2024 diez años 
de recorrido en la comarca. “Pa-
rece mentira pero el tiempo ha 
pasado volando y en 2024 cele-
braremos los diez años de nuestra 
primera vendimia”. El que habla 
es Daniel Navarro, director de la 
bodega, quien avanza que a lo 
largo del próximo año se harán 
“diversos actos para conmemorar 
tan importante momento”.  

Los orígenes de la bodega se 
sitúan en el Arlanza y es que la 
familia arrancaba su andadura 
vitivinícola con una pequeña bo-
dega en Lerma. “Es una bodega 
muy funcional en la que sacamos 
60.000 botellas al año”, apunta 
Navarro. “Allí soñamos con crear 
esta bodega en la Ribera del Due-
ro y ahora la sinergia de ambas 
nos permite estar mejor repre-
sentados en el mercado”.

La bodega de Gumiel de Izán 
cuenta con seis hectáreas de vi-
ñedo propio, “la mayoría de ellas 
compuestas por viñas centena-
rias”, señala Navarro. A ellas se 
suman las 30 hectáreas de viñe-
dos de viticultores de la zona, 
muchos de ellos jóvenes, con los 
que “estamos en contacto desde 
primavera para los tratamientos 
de la viña y por supuesto duran-
te toda la vendimia para guiar-
les en lo que necesitamos para 
nuestros vinos”.

Si algo caracteriza a la Ri-
bera del Duero y especialmen-
te a la zona de Gumiel de Izán 
es su altitud, una característica 
que “se hace notar en nuestros 
caldos”, apunta la enóloga de la 
bodega, Rebeca Tomé. “En esta 
zona pasamos de los 900 metros 
de altitud y eso se hace notar en 
nuestros vinos. Vinos especiales 
hechos con uvas especiales”, aña-
de. La profesional recuerda a este 
tenor que Bodegas Nabal busca 
“ofrecer la esencia de la Ribera 
del Duero burgalesa” y por eso 
“solo ofrecemos vinos crianza 
en adelante”. Y es que “la ex-
periencia de degustar un Nabal 

Bodegas Nabal, diez años ofreciendo la 
esencia sin artificios de la Ribera del Duero
La bodega ubicada en Gumiel de Izán está inmersa en plena vendimia / El próximo 2024 celebrará sus diez años en la comarca

quiere acercar al consumidor al 
campo, al terruño, que el vino 
que está tomando le sepa a uva 
no solo a barrica o a.otra cosa”, 
afirma Tomé

Para ello y una vez recogi-
da la uva del viñedo, se recep-
ciona en la bodega y se pasa a  
la mesa de selección. “En ella lo 
que se hace es quitar las hojas 
que queden y los racimos ver-
des o muy maduros para que en 
el depósito solo entre la uva en 
perfecto estado”, explica la enó-

loga. Una vez hecha la selección 
“se moja el sombrero o parte de 
arriba para que la uva que no se 
ponga dura”. Y es que “es en la 
piel de la uva donde se encuen-
tran todas las propiedades”. 

Tras el prensado y la mace-
ración llega el momento de la 
fermentación que “se desarro-
lla en el corazón de la bodega”. 
En este punto, Tomé explica que 
las barricas utilizadas son de ro-
ble francés y americano pero con 
tostados muy ligeros para que la 

madera no enmascare el sabor de 
nuestros vinos” que “para no-
sotros es lo fundamental”. Ade-
más, “nuestros caldos pasan por 
barrica mínimo 9 meses y has-
ta los 36”. 

Los caldos Nabal están com-
puestos “en su inmensa mayoría 
por uva tempranillo” porque “es 
la uva autóctona de la zona y a 
nosotros no nos interesa hacer 
experimentos si no poner en va-
lor lo que tenemos en la tierra”, 
apunta la enóloga. Al tempranillo 

se suma “algo de merlot para un 
vino especial y garnacha y albi-
llo para el rosado”. A este tenor, 
Navarro añade que “somos muy 
honestos con el producto que te-
nemos. Somos amantes de lo na-
tural y por eso tampoco usamos 
levaduras comerciales si no las 
que vienen con la propia uva y 
lo mismo con el envejecimiento, 
no usamos tostados muy altos”.

Así, Bodegas Nabal ofrece 
'Valle de Nabal', un tinto con 
nueve meses de barrica y hecho 
de uva tempranillo cien por cien. 
El buque insignia de la firma es 
'Nabal Crianza', también cien por 
cien tempranillo de viña vieja, 
con 14 meses de barrica y un año 
en botella. Un paso más allá se 
sitúa 'Nabal Reserva', con 20 me-
ses en barrica y 20 en botella y 
por último el caldo más exclusivo 
de la firma, 'Nabal Gran Reser-
va', que solo se hace en añadas 
excelente. En este caso, la última 
en 2016. A los tintos se suma el 
blanco 'Albillo Mayor' y 'Nabal 
Rosé', un rosado joven, sencillo 
y muy fresco. 

EXPERIENCIA PARA EL ENOTURISTA
Acercarse a Bodegal Nabal en 
esta época es hacerlo en un 
momento “único”  y es que “es 
solo en este momento cuando el 
cliente puede ver físicamente lo 
que la persona que le está reali-
zando la visita está explicando”, 
apunta la enóloga quien invita a 
todos los amantes del vino a co-
nocer las bodegas de la Ribera del 
Duero en esta época. 
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Pídanos presupuesto sin compromiso
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ASESOR NATURÓPATA
COSMÉTICA ECOLÓGICA
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T.: 947251277
www.cunasalud.com

ALBERTO
MOTOR

· Mecánica · Diagnosis
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C/ Villarcayo, 14
Tel. 947 224 911
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